
Дарья Домрачева
— обладательни1
ца Большого хру1
стального глобуса.
Во второй раз в ис1
тории главный 
трофей биатлонного
сезона отправляется
в Беларусь. И честь
эту Даша заслужила 
по праву. Одним из пер1
вых подтвердившую зва1
ние лучшей биатлонистки
мира Домрачеву поздра1
вил Президент: «Дорогая
Дарья! Поздравляю! Моло1
дец, ты вновь подарила нам
праздник, подтвердив звание
величайшей биатлонистки ми1
ра. Вся Беларусь с замирани1
ем сердца следила за твоими
выступлениями. И ты не под1
вела. В упорном достижении
этой цели ты показала высо1
чайшее мастерство и настоя1
щий бойцовский характер.
Спасибо за незабываемые
минуты счастья и гордости!
Ждем тебя на Родине».

■■ СВЯЗИ. В Минске состоялась встре0
ча председателя Совета Республики
Михаила Мясниковича с главой пар0
ламентской делегации Султаната
Оман Ахмадом бен Али бен Мухам0
мадом аль–Машихи. 

■■ СПРАШИВАЙТЕ. 25 марта пройдет
«прямая линия» с начальником Де0
партамента охраны МВД Сергеем
Хоменко. Вопросы Сергею Николае0
вичу можно задать с 11.00 до 12.00
по телефону (8–017) 218–55–30.

■■ РАБОТА. Более двадцати предпри0
ятий предложат минским студентам
вакансии в «День карьеры — весна
2015», который пройдет 25 марта в
БГУ (ул. Ульяновская, 8).

■■ ПРИЖАЛИ. В России заморожено
около 3,5 тыс. счетов лиц, имеющих
отношение к терроризму и экстре0
мизму. По подозрению в связях с
финансированием терроризма воз0
буждено 62 уголовных дела.

■■ ПАВЛИНКА. Награда
«Хрустальная Пав0
линка» Белорусско0
го союза театраль0
ных деятелей при0
суждена солисту
Национального ака0
демического Боль0
шого театра оперы
и балета народному
артисту Владимиру
Петрову.

■■ КАНДИДАТ. Сенатор–республиканец
от штата Техас Тед Круз стал первым,
кто объявил себя участником гонки
за президентское кресло в избира0
тельной кампании США 2016 года.
Помимо него, за право выдвигаться
от Республиканской партии могут бо0
роться еще более десяти видных ре0
спубликанцев. Одним из основных
кандидатов от Демократической пар0
тии является Хиллари Клинтон.

По сообщениям 
информационных агентств.
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её имени

Б е с п о щ а д н а я
борьба с наркомани0
ей, незаконным обо0
ротом наркотиков,
психотропов, спайсов
стала одной из важных
государственных за0
дач. Общественное
мнение требует уже0
сточения этой борьбы.
Как известно, Прези0
дент дал МВД поруче0
ние организовать спе0
циализированное пе0
нитенциарное учреж0
дение, где будут отбы0
вать сроки наказания
по судебным пригово0
рам те, кто совершил
наркопреступления.
Такая «зона» создана в Иваце0
вичском районе (пос. Волчьи

Норы) на базе существу0
ющей ИК–22.

Совместно с ДИН
МВД, Генпрокуратурой ре0
дакция «СБ. Беларусь се0
годня» проводит из ИК–22
прямую телефонную ли0
нию. На все ваши вопро0
сы, связанные с деятель0
ностью исправительной
системы, сегодня (во
вторник, 24 марта) ответят
начальник Департамента
исполнения наказаний
МВД Сергей Иванович
Дорошко и начальник от0
дела Генпрокуратуры
Юрий Иванович Горошко.
Телефон (8–01645)
4–00–39 будет включен

с 11.00 до 12.30.
Звоните, вам ответят!

Стр. 14

Основана
в августе 1927 года

С.Дорошко.

Ю.Горошко.

Прямая телефонная 
линия из Волчьих 
Нор. Звоните!

Ф
О

ТО
  Б

Е
Л

ТА
.

www.sb.by



2 Вторник, 24 марта 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегодняконтекст

Н
а сегодня все области страны включились в посевную
кампанию. К южным регионам, которые неделю на9
зад дали старт полевым работам, уже присоедини9
лись северные, традиционно начинающие позже. Впе9
реди у аграриев 12 дней кропотливой работы.

Юго–восток страны сейчас лидирует на севе. Сухая теп7
лая погода создала все условия, чтобы в Гомельской области
полевые работы начали раньше обычного. По последним
оперативным данным, около 44 процентов площадей, отве7
денных под ранние яровые зерновые и зернобобовые куль7
туры, уже засеяны. При этом на Гомельщине настроены
прибавить в скорости. Почему нужны столь быстрые темпы,
объясняет председатель комитета по сельскому хозяйству и
продовольствию облисполкома Сергей Метлицкий:

— Еще с осени Гомельщина испытывает дефицит
осадков. На сегодня в почве критический запас влаги. И
она стремительно уходит. Нужно семенам успеть ее
схватить, зацепиться. Задача для всех районов одна: зна7
чительно нарастить темпы. Если до этого мы в день сея7
ли 8 тысяч гектаров, то теперь должны 11 тысяч. При та7
ком раскладе сев завершим 5 апреля.

В целом посевная в стране схожа с прошлогодней. Так
же рано начинали. Так же оперативно и качественно
стремятся завершить. Стоит заметить, что по взятым тем7
пам это удается лучше. В прошлом году на такую же дату
было посеяно 9 процентов площадей. Ныне — свыше 12.
Пока возглавляют весенний марафон районы Гомельской
и Брестской областей, которые за день засевают до 5 про7
центов площадей. Со дня на день на похожие темпы вый7
дут и другие регионы страны. Начальник отдела растени7
еводства и кормопроизводства Минсельхозпрода Васи7
лий Ядловский уточняет приоритеты:

— Сегодня нет серьезных проблем и сбоев, которые
могли бы повлиять на ход посевной. В сложившихся по7
годных условиях работы нужно провести за 10 — 12
дней, а для этого необходима лишь грамотная организа7
ция труда в хозяйствах. Виды на урожай — это не наши
надежды, а четко поставленная задача: по результатам аг7
рарного года получить валовой сбор зерна на уровне 9,2
миллиона тонн, как в прошлом сезоне.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru

В
Донбассе вновь применяют тяже9

лые вооружения. Стороны конфли9
кта обвинили друг друга в наруше9
нии одного из важнейших пунктов
минских договоренностей, которые

были согласованы лидерами Германии,
Франции, Украины и России. В выход9
ные вооруженные столкновения участи9
лись. А вчера утром в пресс–центре ан9
титеррористической операции сообщи9
ли, что ополченцы открыли огонь «по
всем направлениям». По данным укра9
инской стороны, обстрел проводился из
120–миллиметровых орудий.

В свою очередь, в министерстве обо7
роны самопровозглашенной Донецкой
народной республики также заявили о
грубых нарушениях минских договорен7
ностей, но уже со стороны украинских
военных. По данным ДНР, накануне они
открыли огонь из тяжелых вооружений,
в частности, по железнодорожному во7
кзалу в Донецке.

Тем не менее многие эксперты обра7
щают внимание на тот факт, что возрос7

ла интенсивность обстрелов, но боевые
действия с соприкосновением сторон не
ведутся. Из этого можно сделать вывод,
что воскресные обстрелы могут быть,
скорее всего, испытанием нервов. На фо7
не перехода к новой — политической —
фазе урегулирования конфликта приме7
нение тяжелых вооружений может слу7
жить как стимуляцией, так и срывом
мирного процесса.

Так, представители ДНР, ЛНР, поддер7
жанные Москвой, выдвинули в выходные

и другие претензии к Киеву. Министр
иностранных дел России Сергей Лавров в
интервью «Вестям в субботу» раскрити7
ковал закон об особом порядке местного
самоуправления, принятый украинским
парламентом 17 марта. Как мы уже сооб7
щали, в него президент Петр Порошенко
без обсуждения с представителями само7
провозглашенных республик внес измене7
ния, согласно которым закон вступит в
силу только после того, как территории
будут под контролем украинской мили7

ции. «В минских же договоренностях от
12 февраля прямо сказано, что реформа,
которая должна произойти с украинской
КОНСТИТУЦИЕЙ, должна предполагать
право этих территорий иметь собствен7
ные отряды милиции», — заявил Лавров.

Ответственность за возможный срыв
минских договоренностей Лавров возло7
жил на «капризы и абсолютное нежела7
ние договариваться некоторой части ки7
евского политического спектра». «Нужно
выполнять договоренности, и мы будем
этого добиваться», — заявил Лавров.

Впрочем, кроме Москвы, гарантами
выполнения минских соглашений являют7
ся Берлин и Париж. А они пока заняты бо7
лее важными для себя проблемами: Мер7
кель встречается с греческим премьером
Ципрасом, а Олланд подсчитывает потери
своей партии на прошедших в воскресенье
муниципальных выборах. Так что как ни
крути, а попрощаться с оружием надо пре7
жде всего самим украинцам, если они не
хотят, чтобы продолжала литься кровь.

Иван СТЕБЛОВ.

Дебюрократизация
Александр Лукашенко 23 мар7

та подписал Указ № 135, кото7
рым вносятся изменения и до7
полнения в Директиву Прези7
дента от 27 декабря 2006 года
№ 2 «О мерах по дальнейшей
дебюрократизации государственного аппарата».

В целях повышения качества жизни людей процессу
дебюрократизации предлагается придать всеобщий ха7
рактер, распространив его не только на государствен7
ный аппарат, но и на все взаимодействующие с гражда7
нами структуры.

Ключевой особенностью новой редакции Директи7
вы № 2 также является четкая установка на разреше7
ние всех проблем и трудностей населения, в первую
очередь непосредственно на местах. В этой связи соз7
дание необходимых условий для обеспечения нор7
мальной жизнедеятельности граждан, повышения ка7
чества оказания услуг населению отнесено к важней7
шей задаче местных исполнительных и распоряди7
тельных органов.

Так, облисполкомам и Минскому горисполкому по7
ручается организовать в каждом районе, в том числе
на платной основе, предоставление населению различ7
ных востребованных на практике услуг (например, по
аренде техники для проведения сельскохозяйственных
и строительных работ), а также в приоритетном поряд7
ке обеспечить надлежащую работу организаций жи7
лищно–коммунального хозяйства и иных организаций,
оказывающих услуги населению. Предусматривается
внедрение системы рейтинговой оценки гражданами
эффективности деятельности таких организаций.

Для повышения открытости государственных орга7
нов на руководителей республиканских органов госу7
дарственного управления и местных исполнительных и
распорядительных органов (их заместителей) возлагает7
ся обязанность проводить каждую среду с 8.00 до 13.00

личный прием граждан, каждую
субботу с 9.00 до 12.00 — прямые
телефонные линии, не реже одно7
го раза в квартал — выездные лич7
ные приемы.

Кроме того, закрепляется ряд
мер, направленных на повышение

уровня информатизации в сфере работы с гражданами и
организациями, в том числе на организацию возможно7
сти совершения административных процедур в электрон7
ном виде.

Поздравление
Александр Лукашенко от имени белорусского наро7

да и себя лично поздравил Президента Исламской Рес7
публики Пакистан Мамнуна Хусейна с национальным
праздником — Днем Пакистана.

Президент выразил надежду, что благодаря совмест7
ным усилиям традиционно дружественные отношения
между Беларусью и Пакистаном будут развиваться на
пользу двух стран.

Соболезнование
Александр Лукашенко от имени белорусского наро7

да и себя лично выразил соболезнования в связи со
смертью первого премьер–министра Сингапура Прези7
денту этой страны Тони Тан Кенг Яму, родным и близ7
ким Ли Куан Ю, а также всему сингапурскому народу.

В соболезновании, в частности, сказано:
— Ушел из жизни выдающийся политический дея7

тель, великий гражданин, основатель Республики Син7
гапур. Его самоотверженность, трудолюбие, дальновид7
ность и твердая воля обеспечили прочный фундамент
для динамичного и всестороннего развития Сингапура.

Опыт Ли Куан Ю по строительству крепкого госу7
дарства в интересах народа является примером и ориен7
тиром для многих стран мира. Уверен, что память о нем
навсегда останется в сердцах всех сингапурцев.

(По сообщениям пресс>службы Президента.)

Гонка
за лидером

●● Протокол

Н
а очередной встрече
Президента с российс9
кой региональной де9
легацией сошлись два
центра. В Беларуси,

как известно, находится ге9
ографический центр Евро9
пы. Оренбургская область,
не без гордости заметил в
разговоре с Александром
Лукашенко ее губернатор
Юрий Берг, — сердце Евразии. Че9
рез регион проходит важный учас9
ток транспортного коридора Евро9
па — Западный Китай. Это транзит9
ная территория, что ставит в ее раз9
витии задачи, схожие с нашими.

Хотя взаимодействие в логисти7
ке — это лишь один из пунктов сот7
рудничества, которое затрагивает
самые разные сферы. Его отраже7
ние — взаимный товарооборот бо7
лее миллиарда долларов в 2013 го7
ду. Однако известные объективные
экономические проблемы урезали
этот показатель вдвое. Но потенци7
ал–то никуда не делся. Поэтому из
Минска звучит инициатива опера7
тивно принять меры для восстанов7
ления положительной динамики.
Президент убежден, что в нынеш7

них непростых условиях ак7
тивный поиск новых точек
соприкосновения в регио7
нальном взаимодействии яв7
ляется важной составляю7
щей белорусско–российско7
го сотрудничества в целом.
В Оренбурге это суждение
находит живой отклик.

Миллиардный оборот —
это иллюстрация того, что

нас в регионе знают хорошо. Здесь
действуют совместные производст7
ва по сборке жаток «Гомсельмаш» и
тракторов МТЗ. Оренбург закупает
в Беларуси разнообразную технику
и оборудование, импортируя това7
ры, необходимые для деятельности
предприятий. Любопытный факт
привел Юрий Берг. В регионе рабо7
тает Уральская горно–металлурги7
ческая компания, которая эксплуа7
тирует самый большой в мире парк
автомобилей БелАЗ. Как видно, на7
ша продукция здесь в какой–то осо7
бой презентации не нуждается. И
это основа, опираясь на которую,
предложил Президент, следует про7
рабатывать новые варианты сотруд7
ничества, активнее использовать
производственный, научно–техно7

логический и кадровый потенциал
сторон. Рабочая программа гостей в
нашей стране весьма насыщенная, и
можно не сомневаться, что, посе7
щая предприятия, они найдут для
себя немало полезного.

Президент перечислил еще ряд
отраслей, развитие сотрудничества в
которых даст обоюдную ощутимую
выгоду. Это сельское хозяйство, стро7
ительство, научно–техническая сфе7
ра. При необходимости Оренбург мо7
жет рассчитывать на белорусскую
технику, оборудование, технологии,
проектные и инжиниринговые услу7
ги, строительные материалы.

Минск, заверил Александр Лу7
кашенко, готов максимально опера7
тивно реагировать на все замечания
и предложения партнеров. Деталь7
но планы взаимодействия будут об7
суждаться сегодня на заседании ра7
бочей группы по сотрудничеству
Беларуси с Оренбуржьем. По ито7
гам визита планируется подписать
план мероприятий по развитию вза7
имодействия на 2015 — 2017 годы.
Надо думать, он будет насыщен де7
ловой конкретикой.

Дмитрий КРЯТ.
kryat@sb.by

Желанные гости с Урала

Юрий Берг.
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ВО МНЕ

В СТРАНЕ

Свержение проамериканского прави/
тельства в Йемене в конце января 2015 го/
да силами шиитской группировки «Ансар
Алла» изменило стратегический баланс
сил на юге Аравийского полуострова. Бое/
вики заняли президентский дворец, Абд
Раббу Мансур Хади был вывезен на маши/
не американского посольства в Аден. И вот
президент, впервые после бегства из йе/
менской столицы в феврале, выступил с
призывом воссоединить государство. Он
раскритиковал хоуситов за связи с Ираном

и в ультимативном порядке потребовал
уволить их сторонников из госмини/
стерств, а также вывести все вооруженные
отряды за пределы йеменских городов.

Ответ хоуситов на заявление Хади не
заставил себя ждать. Представители Рево/
люционного комитета осудили недавние
проявления насилия, назвав террористиче/
скими попытки лояльных президенту сил
захватить аэропорт в Адене — городе, где в
данный момент заседает правительство и
укрывается сам глава государства. Шиит/
ские власти объявили всеобщую мобилиза/
цию военных, сотрудников служб безопас/
ности и добровольцев из числа граждан/
ского населения для борьбы с террориста/
ми. В воскресенье хоуситы захватили Таиз,
третий по величине город Йемена. Оттуда

может начаться наступление на Аден.
Политические противоречия внутри

страны развязывают руки террористичес/
ким группировкам. «Аль–Каида» на Ара/
вийском полуострове» считает Йемен сво/
ей территорией и уже действует в южных
районах, а «Исламское государство» обос/
новалось на территории страны в конце
прошлого года. Кстати, ИГ уже взяло на се/
бя ответственность за пятничную атаку на
две мечети, прихожанами которых являют/
ся хоуситы. Тогда в результате подрыва
смертников погибли 130 человек. Получа/
ется, что пока шиитская группировка хоу/
ситов ведет борьбу за власть с правительст/
вом, в бесконтрольной стране начинают
поднимать голову исламисты–фанатики.

На этом фоне Совет Безопасности ООН
осудил односторонние шаги мятежников
под руководством Мухаммеда Али аль–Хо/
уси в Йемене, ведущих боевые действия
против правительства, и поддержал прези/
дента страны.

Проблемы в регионе не остались без
внимания Соединенных Штатов. «Из–за
ухудшающейся ситуации с безопасностью
в Йемене правительство США временно
вывело остававшихся в стране специали/

стов за пределы государства», — заявил
представитель госдепартамента Джефф
Ратке. Американские инструкторы, в том
числе сотрудники спецслужб, тренировали
йеменских силовиков для противодейст/
вия экстремистам. Ратке также отметил,
что американские власти продолжат под/
держку «политических перемен» в стране,
но будут отслеживать террористическую
угрозу, которая может исходить с террито/
рии Йемена. Возможность силового реше/
ния политического кризиса он исключил.

«Международное сообщество начало
активную работу по решению йеменского
вопроса, — прокомментировал ситуацию
Василий Кузнецов, директор Центра проб/
лем трансформации политических систем
и культур факультета мировой политики
МГУ, эксперт Российского совета по меж/
дународным делам, — однако формула на/
ционального примирения и компромисса
пока остается неочевидной. Хоуситы долж/
ны быть частью решения проблемы, но в
этой точке зрения едины не все эксперты.
Для решения конфликта в Йемене можно
было бы задействовать «сирийскую мо/
дель», когда участники конфликта ведут
переговоры на нейтральной площадке. Для
этого необходима консолидация усилий
самих стран региона, но, к сожалению,
единства среди них пока не наблюдается».

Алексей НАУМОВ.
www.ng.ru ■

Ситуация в Йемене стремительно нака3
ляется. Страна разделена на два вражду3
ющих лагеря. Президент Абд Раббу Ман3
сур Хади в городе Адене возглавляет
правительство — фактически в изгна3
нии, в то время как столицу страны Сану
контролирует Революционный комитет
шиитской группировки хоуситов под ру3
ководством Мухаммеда Али аль–Хоуси.
После двойного теракта в мечетях, убий3
ства оппозиционного журналиста (члена
политического руководства хоуситов) и
тяжелых боев за аэропорт Йемен оказал3
ся на пороге гражданской войны, и обе
стороны, похоже, готовы к дальнейшей
эскалации.

Зимой 1963 года, за па/
ру недель до Нового года, я
заболел. Температура высокая, кашель,
отсутствие аппетита, капризы детские и
все такое прочее, связанное с сильной
простудой. А маме как раз что–то надо
было отдать моей крестной, жившей в со/
седнем подъезде. Накинула она пальто и
побежала. Приходит, а там другая сосед/
ка, Аня, недавно из Москвы вернувшаяся,
рассказывает о своей поездке в столицу
СССР, о покупках и о том, что видела. Так
вот, эта Аня, узнав, что я заболел, угости/
ла маму апельсином. Кстати, из самой
Москвы в наш «гэ пэ» привезенным. Ма/
ма дома тот апельсин почистила и мне в

руки вложила. Я его жадно съел,
пальцы облизал и наутро был здо/
ров. Ни температуры, ни кашля, ни
капризов детских. Тот апельсин
меня поставил на ноги. На следую/

щий день мама побежала соседку
благодарить, а та ей еще два апель/

сина дала, не пожалела.
Я выслушал историю своего

чудесного исцеления с груст/
ной улыбкой. А мама добавила,
что сегодня ни за какими фру/
ктами, даже невиданными

раньше, никуда ездить не надо. Все прода/
ется в нашем «гэ пэ». Названия многих
плодов она даже запомнить не может. По/
смеялись мы с ней, пошутили про мара/
куйю и авокадо, про киви и манго. «Вот
как, сынок, жизнь поменялась. Да разве то/
гда кто–то мог о таком мечтать? Ты прой/
дись по поселку, сам посмотри, как люди
жить стали», — мама глянула в окно.

Послушал. Оделся. Вышел на улицу. Из
земли, на клумбах у подъездов, лезли жел/
то–зеленые ростки. Что это будут за цве/
ты? Пищали скворцы, чирикали воробьи.
Грелись на солнце местные коты. Во дво/

рах было тесно от легковых автомобилей.
О том, что везде чисто, все убрано, подме/
тено, можно и не писать, это само собой
разумеется. Все старые деревья обрезаны,
ветки убраны, заборы покрашены, как и
стволы деревьев.

У одного из домов суетились рабочие в
униформе. Они выгружали из машины
большущие рамы, доставали стеклопакеты.
Уже потом, вечером, я видел, как хозяйка,
стоя на балконе, тренировалась открывать
и закрывать новые рамы. Вообще, большая
часть окон в домах моего рабочего поселка
— стеклопакеты. Нет уже разношерстного
остекления балконов и лоджий. Все акку/
ратно, не хуже, чем в Минске.

Но самое удивительное, что бросилось
в глаза, — это количество молодых и не
очень мам с колясками на улицах. Малы/
ши спали, мамы прохаживались важно и
неторопливо, трещали по мобильникам.
Дети постарше бегали рядом. Если честно,
то я подумал, что это все связано с теплой
погодой. Все–таки Гомельщина южнее
Минска, и температура там традиционно
на пару градусов выше. Но мама меня раз/
очаровала, сказала, что на самом деле в по/

следние годы местные барышни рожают
больше, чем раньше. Иногда в подъезде та/
кая куча колясок стоит, что не протолк/
нуться. Потом пояснила, что рожать детей
теперь выгодно — деньги платят, декрет/
ные отпуска большущие. Если бы во вре/
мена ее молодости такие условия были, то
и она родила бы себе, кроме двоих сыно/
вей, еще и дочку...

«У меня, когда ты родился, декретный
отпуск был всего 50 дней... Прошел, про/
летел — и сразу на работу идти, в цех, к
столу. А как с ребенком, на кого оставить,
так сама и думай. Приходилось соседок
просить, чтобы присматривали. Разве ты
не помнишь?» — мама вздохнула, уронив
руки на колени.

Мы сидели на кухне. На большом по/
доконнике — ветка мимозы, гостинцы из
Минска в пестрых упаковках, а рядом, как
символ чего–то старомодного, очень про/
винциального, почти забытого, — неболь/
шая луковица в баночке из–под детского
питания растет. Зеленые стрелки победно
тянутся сквозь время...

Я не помню, как меня спас тот удиви/
тельный апельсин. Смутно помню, как за
мной ухаживала старуха соседка из дома
напротив.

Разве сегодня есть такой ребенок, кото/
рого удивишь апельсином?

ladzimir@tut.by ■

В прошлые выходные был на своей ма3
лой родине, в городском поселке, у
мамы. Сидим на кухне, я собрался
чай пить, взялся порезать лимон.
Большой, яркий — красивый. Сразу,
как и положено, от прикосновения
острого ножа к аппетитной жел3
той кожуре во рту появилась
слюна. Мама тут и рассказала
давнюю историю, которую
моя память не сохранила.

22 марта в Государственном ме/
мориальном комплексе «Хатынь»
под скорбный звон поминальных ко/
локолов прошел митинг–реквием в
память о жителях небольшой ле/
сной деревушки, заживо сож/
женных нацистами 72 года на/
зад. Половина жертв были дети.

В тот же день в СМИ появи/
лось сообщение, что где–то в
аргентинских дебрях на границе с Пара/
гваем обнаружены бункеры, которые
могли служить убежищем для нацист/
ских преступников после Второй миро/
вой войны. Толщина стен строений —
около трех метров, в окрестностях найде/
ны немецкие монеты, датируемые перио/
дом с 1938 по 1941 год, фарфор, изготов/
ленный примерно в то же время. Побы/
вать в эксплуатации сооружения, видимо,
все же не успели. Тем не менее в Арген/
тине и Парагвае после войны вполне ле/
гально осело немало гитлеровских при/
спешников (по некоторым данным — око/
ло пяти тысяч человек), среди которых
удалось спрятаться откровенным воен/
ным преступникам. Некоторые под чужи/
ми именами благополучно дожили до
глубокой старости.

А за день до того мне пришлось
стать свидетелем, как одной жен/
щине в годах сделалось плохо пря/
мо на улице, — пришлось даже
вызывать «скорую». Она, бывшая
узница нацизма, торопилась на
встречу белорусских и немецких

представителей антифашист/
ской общественности в Мин/
ский международный образова/
тельный центр имени Й.Рау.
Здесь в минувшую субботу
свидетели военных событий,

историки, религиозные деятели, педагоги,
студенты вели разговор о создании мемо/
риала на месте бывшего нацистского лаге/
ря смерти Тростенец под Минском, о воз/
можности организации совместной бело/
русско–германской передвижной выстав/
ки, посвященной памяти жертв тросте/
нецкого лагеря, и о пополнении электрон/
ного Архива свидетелей Исторической
мастерской. Инициаторы выставки хоте/
ли бы посвятить ее стенды жизненным ис/
ториям людей, подвергшихся в годы вой/
ны нацистскому террору. Один из разде/
лов должен затронуть и тему преследова/
ния преступников, готовивших для своих
жертв лагерные бараки и печи крематори/
ев, а для себя возводивших тайные убежи/
ща за тысячи километров. Выходит, знали
и понимали, что творят...

Участники вспомнили беспримерный
гражданский и профессиональный подвиг
минского профессора Евгения Клумова и
немецкого учителя Эриха Клибански. В
условиях гитлеровской оккупации Евге/
ний Владимирович до конца исполнял
свои обязанности врача, тайно лечил пар/
тизан, снабжал партизанские отряды ме/
дикаментами. Вместе с женой его отпра/
вили в Тростенец... Таким же мужествен/
ным и сильным человеком был и ректор
еврейской гимназии «Явне» в Кельне. Учи/
тель старался спасти своих учеников, ор/
ганизовав их отправку в Великобританию.
Но свою собственную семью вывезти не
успел. Клибанского с женой и детьми так/
же депортировали в Тростенец. Там пути
легендарного доктора и не менее леген/
дарного учителя пересеклись — по дороге
в Вечность.

Сейчас идет работа над строительством
мемориала в Тростенце. Патронирует про/
ект Минский горисполком. Все настроены
по–деловому и решительно. Хочется наде/
яться, что никакие «непредвиденные об/
стоятельства» не помешают успешно дове/
сти начатое святое дело до завершения в
полном объеме. И при этом открытие ме/
мориала станет не точкой в конце фразы, а
двоеточием, после которого еще последует
большой и подробный рассказ. Ведь, как
справедливо заметила архитектор Галина
Левина, обращаясь к молодым участникам
встречи, несмотря на прошедшие 70 лет
после разгрома гитлеровского нацизма во
Второй мировой войне, многие темы и со/
бытия до сих пор ожидают своих исследо/

вателей. В значительной степени это каса/
ется и тростенецкого лагеря. Огромное ко/
личество документов нацисты успели
уничтожить. Но значительные архивы де/
сятилетиями лежат на полках неподняты/
ми и неоткрытыми. Галина — дочь Леони/
да Левина, чье имя увековечено в названии
Исторической мастерской в Минске. Она
преданный продолжатель дела отца, и ее
призыв «подняться на уровень человечно/
сти» — это и его голос, наказ человека, для
которого важны были каждая человеческая
судьба, имя каждой безвинной жертвы на/
цистского террора. Ведь гитлеровцы заби/
рали у людей не только их жизни, они сти/
рали из памяти и их имена.

Сегодня в белорусских семьях все ча/
ще стали говорить: среди наших родствен/
ников были жертвы лагеря в Тростенце,
мы помним, как их звали, но куда идти с
этим, не знаем. Наверное, можно обра/
титься в музей истории Великой Отечест/
венной войны, можно — в ту же Истори/
ческую мастерскую... Однако если бы в
стране существовал единый националь/
ный центр Памяти, он аккумулировал бы
всю эту бесценную для будущих поколе/
ний информацию. В мире людей и свет, и
тьма всегда персонифицированы. Как ви/
дим, даже вселенское зло имеет вполне
конкретный адрес — пусть даже речь о
бункере в джунглях. Надо вернуть имена:
жертвам — чтобы их души навсегда упо/
коились, и палачам этих жертв — чтобы
воздалось сполна. Ведь срока давности
здесь нет.

ulitenok@sb.by ■

Без срока давности
Три внешне совершенно разных, но по
какой–то своей сути глубоко связан3
ных события случились на днях.

Галина УЛИТЕНОК.

Владимир СТЕПАНЕНКО.

Вулкан в аравийских песках

Воспоминания о другой жизни
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Деньги вернут с процентами
Вкладчиков ЗАО «Дельта

Банк» призывает откликнуться
Агентство по гарантированному
возмещению банковских вкладов
физических лиц. С понедельника
это госучреждение открыло предE
варительную запись для граждан,
хранивших деньги в Дельта Банке,
у которого 18 марта Нацбанк отоE
звал лицензию, и согласно букве
закона все обязательства по возмеE
щению средств автоматически пеE
решли к агентству. Теперь вкладE
чики, их законные представители
или уполномоченные ими лица с нотариальными доверенностями
могут обратиться туда с письменным заявлением о возврате
средств. Причем это касается в том числе иностранцев и лиц без
гражданства. А непосредственно возвращать вклады уполномочен
банк «Москва–Минск», имеющий разветвленную розничную сеть:
помимо головного офиса в Минске, 5 управлений по областям и
19 центров банковских услуг.

Звонить, писать или отправить электронное сообщение в агентE
ство можно ежедневно с 8.30 до 20.00, включая воскресенье. НеобE
ходимые реквизиты: фамилия, серия, номер паспорта, телефон.
При подаче заявления (дату и форму документа всем сообщат) на
выплату денег понадобится еще подлинник депозитного договора.
Специалисты Агентства по гарантированному возмещению банE
ковских вкладов обнадеживают: подавшим заявление вернут все
депозиты полностью и с причитающимися до даты отзыва лиценE
зии у банка процентами. Возмещению подлежат деньги на текуE
щих, депозитных счетах, дебетовых, зарплатных карточках и сбеE
регательные сертификаты. Исключение — корпоративные дебетоE
вые карты и счета в драгоценных металлах, так называемые металE
лические. Под действие закона о стопроцентой компенсации вклаE
дов не подпадают деньги вкладчиков — индивидуальных предприE
нимателей.

Заявление о возмещении вкладов Дельта Банка агентство приниE
мает в течение двух лет после отзыва лицензии на банковскую деяE
тельность. Можно обратиться и позже, если на то были веские и доE
кументально подтвержденные причины. Например, длительная неE
трудоспособность, нахождение за пределами Беларуси, в местах отE
бывания наказания и другие. Заявление о восстановлении пропуE
щенного двухлетнего срока рассматривается Наблюдательным совеE
том агентства, который и выносит решение об уважительности приE
чин и о возможности возмещения в том или ином случае.

Аэлита СЮЛЬЖИНА.
aelita@sb.by

Мамы разные нужны

Сегодня 440 минских учреждений дошкольного образования
посещают около 92 тысяч детей. Причем охват детей в возрасте от
3 до 6 лет детскими садами самый высокий по стране — 99,7%. И
все же проблема нехватки мест в микрорайонах по–прежнему остE
ра. Причем сложился некий дисбаланс укомплектованности, говоE
рят специалисты. «В целом по городу она составляет 122%, но
кое–где доходит даже до 180%», — констатирует председатель коE
митета по образованию Мингорисполкома Михаил Мирончик.
Проблемные районы — эпицентры городского жилищного строиE
тельства: Каменная Горка, Михалово, Малиновка, Брилевичи, УруE
чье, поселок Восточный. Инфраструктура здесь просто не поспеваE

ла за десятками одновременно возE
водимых домов. Но ситуация наE
чинает налаживаться. В нынешнем
году в микрорайонах Каменная
Горка–1, Каменная Горка–5 и МаE
сюковщина откроются детские саE
ды на 230 мест, а в микрорайоне
Лебяжий — на 190 мест.

Всего за последние 5 лет
Минск получил 20 новых детских
садов, 2 из которых были построеE
ны инвесторами. Михаил МиронE
чик не скрывает, что хотелось бы
видеть с их стороны большее учаE
стие в решении социально важных
вопросов. Со своей стороны городE
ские власти готовы пойти на сниE
жение коэффициента аренды, разE
мера земельного налога или даже
передать неиспользуемые здания
для развития сети частных детских
садов. Пока в столице таких лишь
8. А вот решать проблему за счет
строительства или организации
детских садов малой вместимости
на первых этажах жилых домов,
пришли к выводу эксперты, едва

ли стоит. Особенно учитывая, что каждый из них обходится бюдE
жету в весомую сумму. Сыграть свою роль должен и вывод из детE
ских садов первых классов. Так, только в Московском районе в ныE
нешнем году в школе пропишутся 9 групп первоклашек, а освобоE
дившиеся места достанутся дошкольникам. Также комитет по обE
разованию предлагает с 1 сентября внедрить новый тип дошкольE
ного учреждения — семейный детский сад. Речь идет о том, чтобы
мамы, воспитывающие детей, приглядывали и за ребятами из друE
гих семей. Разумеется, за это полагается и зарплата, ведь такие маE
мы будут приняты на работу в детский сад — туда они будут воE
дить детей на занятия. Таким образом, за садиком останется обраE
зовательная часть, а вот спать и питаться малыши будут уже дома
у своей воспитательницы.

Антон КОСТЮКЕВИЧ.
akostyukevich@sb.by

Мясная давка
Фура–рефрижератор «Скания», заполненная говяжьими полуE

тушами, опрокинулась на кольцевой развязке улиц Тавлая и БриE
келя в микрорайоне Девятовка в Гродно. Серьезные повреждения
получили сам автомобиль, а также бордюры и тротуар по соседстE
ву с проезжей частью.

Старший инспектор ГАИ УВД Гродненского облисполкома Олег
Дук рассказал, что протокол о дорожно–транспортном происшестE
вии пока не составлен, поскольку специалистам еще предстоит дать
оценку произошедшему и выяснить настоящего виновника аварии:

— В своих показаниях водитель сообщил: в момент поворота он
почувствовал, что прицеп начал перевешивать и приподнимать тяE
гач. Пытаясь восстановить сцепление с асфальтом, он вывернул
руль вправо, но при этом автомобиль ударился в бордюрный камень
и перевернулся. Водитель высказал предположение: ДТП произошло
потому, что при повороте подвешенные в рефрижераторе полутуши
начали раскачиваться и сместили центр тяжести в прицепе.

Сейчас милиционеры определяют, что именно стало изначальной
причиной аварии: неправильно размещенный в прицепе груз или
ошибочные действия самого водителя. В первом случае ответственE
ность за происшествие и причиненный в результате его материальE
ный ущерб должна быть возложена на рабочих, плохо закрепивших
либо неравномерно развесивших полутуши в холодильной установке.

Катерина ЧАРОВСКАЯ.
czcz@onet.eu

Земля избавляется от оружия
С начала весны на Гродненщине регулярно находят неразорвавE

шиеся боеприпасы времен Второй мировой войны. Серьезно пораE
женные коррозией, они продолжают таить в себе опасность. Так,
артиллерийские снаряды обнаружены при проведении сельскохоE
зяйственных работ у деревни Коробчицы Гродненского района, одE
ной из деревень Сморгонского, в лесу у деревни Боруки ЗельвенсE
кого района и недалеко от горпоселка Мир Кореличского.

Аналогичные смертоносные находки выкопали на своих приE
усадебных участках жители деревень Белый Берег Ивьевского и
Матюляны Сморгонского районов. Но еще больше был обескураE
жен житель деревни Дайнова Лидского района, который рыл в саE
рае яму и натолкнулся на груду патронов. В
результате из земли было извлечено 244
боеприпаса для стрелкового оружия.

Артиллерийский снаряд стал причиE
ной приостановки мелиоративных раE
бот в горпоселке Зельва. Однако это
было только начало. Следом за ним из
земли подняли пять аналогичных боеE
припасов и минометную мину. Еще на
одну мину наткнулась гродненчанка, гуE
лявшая в соседнем с домом лесу.

Чуть ли не панику вызвал учащийся из Гродно,
который во время сдачи металлолома притянул к школе реактивный
и противотанковый снаряды. Оказалось, нашел их в лесу и, не разоE
бравшись, специально хранил для общеполезного мероприятия.

Все найденные боеприпасы изъяты и уничтожены.
МВД в период с 23 по 27 марта проводит оперативно–профилакE

тические специальные комплексные мероприятия «Арсенал». ВозмоE
жность «разоружиться» и, между прочим, избежав ответственности
за незаконное хранение оружия и боеприпасов, имеется у каждого.

Сергей ШЕРШЕНЕВИЧ, 
официальный представитель УСК по Гродненской области.

Черные воды
Вечером 20 марта в дежурную часть отдела полиции в селе

Еланцы поступило сообщение о том, что на озере Байкал под лед
провалился автомобиль «Фольксваген» и «в результате инцидента
погиб один человек». Как выяснилось позже, им оказался сын бывE
шего президента Украины Виктор ЯнуковичEмладший.

Для опытного автогонщика, а таким был Виктор Янукович, гибель
нелепая и странная. Об этом сейчас много пишут в украинских медиа.

Иван СЕРОВ.

●●  www.sb.by

Проблемы Старого Света
Старый Свет в последнее время стал весьма шатким, относиE

тельно угроз его безопасности. Проблема безопасности здесь реE
зко отличается от проблем этого региона периода «холодной
войны», когда не могло быть войны в Украине и террористичесE
ких атак в европейских столицах.

Об этом речь пойдет в студии «ТВое сегодня» 24 марта в
15.00. Гостем прямого эфира станет руководитель Центра изуE
чения внешней политики и безопасности, кандидат историчесE
ких наук, доцент, заведующий кафедрой дипломатической и
консульской службы факультета международных отношений
БГУ Андрей Владимирович Русакович.

Присоединяйтесь к обсуждению темы в интерактивном чате
и задавайте свои вопросы гостю.
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Их любил
зритель

Болезнь не разбирает званий и
талантов. Один за другим на днях
ушли из жизни российский писаE
тель–сатирик Аркадий Арканов и
белорусский музыкант Геннадий
Стариков. Оба долго боролись с
недугами, но тщательно скрывали
это от друзей и близких. И, конечE
но, от любимых зрителей. Свои
последние выступления и АркаE
нов, и Стариков отменили только
после того, как попали в больниE
цу. И оба до последнего надеялись
снова выйти на сцену...

Старикову было
всего шестьдесят
пять. В начале февE
раля музыканта поE
ложили в больницу,
чтобы сделать опеE
рацию на сердце.
Однако при дополE
нительном обследоE
вании нашли еще и
проблемы с легкиE
ми. О плохом самочувствии бывE
шего участника легендарного
ВИА «Верасы» знали только саE
мые близкие. Рассказывает друг
музыканта Сергей Занимонец:

— Геннадий последнее время
плохо себя чувствовал, две недели
провел дома с температурой. До
этого в больнице подхватил воспаE
ление легких и попал в реанимаE
цию. Но тогда обошлось.

На людях Стариков, бывший в
свое время основателем нефорE
мального объединения музыканE
тов «Стар–клуб» и колумнистом
«Советской Белоруссии», держалE
ся с достоинством, не хотел, чтоE
бы его жалели. По–прежнему гоE
рел идеями, строил планы. РежисE
сер–документалист Надежда ГорE
кунова вспоминает:

— Общались с ним буквально
неделю назад. Болтали о пустяках,
шутили о фестивале шансона. О
проблемах со здоровьем Геннадий
даже не обмолвился. Был самим
собой — творческим, веселым,
энергичным...

Предварительная причина
смерти — отек легких. ПохорониE
ли музыканта на Западном кладE
бище в Минской области.

Прощание
с сатириком
Аркадием АрE
кановым пройE
дет завтра в
московском
Центральном
доме литератоE
ров. Его похоE

ронят рядом с женой на ВведенсE
ком кладбище в Лефортово — таE
кова была воля самого Арканова.

C него когда–то началась мода
у писателей–юмористов–сатириE
ков самим читать собственные
произведения со сцены. Потом к
этому, конечно, привыкли, но поE
началу бесстрастная манера АркаE
нова произносить текст многих
удивляла. В каком месте смеяться,
если он не работает ни лицом, ни
интонацией? Прислушиваться,
считал сам автор, нужно к самому
тексту, ведь написан он так, что и
играть ничего не нужно.

К своей работе на сцене АркаE
нов относился с иронией, считая
себя больше писателем, чем сатиE
риком. Он хоть, смеялись в театE
ральных кругах, и отбивал хлеб у
актеров разговорного жанра, но
был при этом наставником и друE
гом, который помог многим артиE
стам пробиться к вершине.

Причиной смерти 81–летнего
Арканова стал рак. 14 марта артиE
ста госпитализировали после жаE
лоб на боли в груди и удушье.
Справиться со страшной болезE
нью Аркадий Михайлович не
смог...

Юлиана ЛЕОНОВИЧ.
leonovich@sb.by

Аркадий Арканов.

Геннадий
Стариков.
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«Рыдания», «Коварство и любовь», «Ку3
раж», «Версаль», «Шекспир», «Полков3
ник–птица», «Игроки»... В первые дни
Международного молодежного теат3
рального форума «М.@rt.контакт» на
суд зрителя свои лучшие работы пред3
ставили актеры и режиссеры из Уфы,
Клайпеды, Санкт–Петербурга, Киева,
Таллина, Белостока и Минска. Монолог,
уличный парад–импровизация, лиричес3
кая история, мистическая комедия,
классика в современном прочтении. Фо3
рум, которому в этом году исполнилось
10 лет, давно признан творческой лабо3
раторией, оказывающей влияние на все
современное театральное искусство.
Первый заместитель министра культуры
Ирина Дрига на «М.@rt.контакте» впер3
вые и сразу отметила:

— Молодежный форум — это склонность к
риску, эксперименту. Молодые не боятся тво8
рить, пробовать что–то новое, нестандарт8
ное. То, что вызывает поначалу удивление, не8
доумение, затем — восхищение, а после стано8
вится классикой и примером для подражания.
Благодаря форуму развиваются, совершенст8
вуются театры, в том числе и могилевские:
областной драматический и областной театр
кукол ежегодно номинируются на самую пре8
стижную театральную награду — Националь8
ную театральную премию.

От приглашения принять участие в фо4
руме в Могилеве не отказываются ни име4
нитые критики, ни актеры, ни режиссеры.
А нынешний фестиваль, по словам дирек4
тора Могилевского областного драмтеатра
Андрея Новикова, самый богатый на участ4
ников: 10 стран, 19 постановок. Мо4
гилевчане хотят показать и еще од4
ну, двадцатую, свою «лаборатор4
ную» постановку. Среди пригла4
шенных — театры, которые бывали
здесь уже не раз, и новички.

С Алсу Галиной — руководите4
лем и худруком театра «The ТЕАТР»
из Уфы — мы встретились накануне
их премьеры. Женские монологи
«Рыдания» были первым спектаклем
нынешнего форума. Алсу (Галина —
это фамилия, с ударением на первом
слоге) и в Могилеве, и в нашей стране
впервые:

— Когда нас пригласили на форум, со8
брались не раздумывая. Наш театр еще
совсем молодой, работает около года.
Мы все — выпускники отделения ре8
жиссуры Уфимской государственной
академии. И для нас участие в фес8
тивалях — бесценный опыт. Можно
и себя показать, и на других посмот8
реть. Уже участвовали в разных фору8

мах. «Рыдания» — вообще–то это
моя дипломная работа — в Орле на
международном фестивале камер8
ных и моноспектаклей победили в но8
минации «Лучший спектакль малой
сцены». Конечно, интересно узнать,
как воспримет его белорусский зри8
тель. Знаю, что на вашей сцене рабо8
тали такие мэтры, как Николай
Коляда, знакома с вашим главным ре8
жиссером Саулюсом Варнасом.

У уральского Лопе де Веги,
или, как его еще называют, короля
чернухи Николая Коляды, Алсу
проходила практику:

— Отчасти благодаря ему и по8
явился наш маленький театр. Крупных госу8
дарственных в Уфе пять, но нам хотелось со8
здавать что–то свое, необычное, даже аван8
гардное. Николай Владимирович и подкинул
идею, дескать, организуйте свой театр.

Постоянной труппы, своего помещения
у маленького театра нет. Сцену арендуют, в
спектаклях задействованы выпускники и
студенты уфимской академии. На нынеш4
нем «М.@rt.контакте» критики уже отмети4
ли: хоть некоторые монологи и затянуты,
игра главной героини в постановке «Рыда4

ния» великолепна.
●

Впрочем, свое мнение именитые
критики высказывают на ежедневных
обсуждениях спектаклей. Жюри как
такового и раздачи слонов в этом году

не будет. Никаких Гран–при, пер4
вых–третьих мест. Лишь молодежь —

творческая околотеатральная тусовка —
выберет, по их мнению, самый

лучший молодежный спек4
такль, лучших молодых ак4
тера и актрису. «Не обид4
но, что ваше мнение ре4
шили не учитывать?» —
интересуюсь у критика
Татьяны Орловой, не

пропустившей ни од4
ного могилевского
форума. Татьяна

Дмитриевна улыбает4
ся в ответ:

— Ничуть. Я ежегодно посещаю 10, а то и
больше театральных фестивалей в разных го8
родах и странах, но к могилевскому форуму у
меня особое, трепетное отношение. Он живой,
настоящий, динамичный, а атмосфера здесь
теплая, домашняя. Это творческая лаборато8
рия, тест на профпригодность для актеров и
режиссеров и праздник для нас, для зрителей.
Приезжая сюда, осознаешь, что могилевчане
действительно любят театр. Форум доказы8
вает, что искусство — не стоячая вода. А с
молодежью мы, профессиональное жюри, нико8
гда — вспомните предыдущие форумы — кар8
динально и не расходились во мнениях.

Кому из актеров и театров отдаст пред4
почтение молодежь, узнаем в день завер4
шения «М.@rt.контакта», 27 марта. А пока
праздник в самом разгаре. Кстати, предсе4
датель оргкомитета форума, заместитель
председателя Могилевского облисполкома
Валерий Малашко рассказал, что в этом го4
ду решили не только не повышать цены на
билеты, но даже понизить их на некоторые
экспериментальные постановки. За удо4
вольствие насладиться игрой актеров зри4
тели ныне платят от 50 до 300 тысяч руб4
лей.

Ольга КИСЛЯК.
olgak53@mail.ru

Праздник,
которого ждали

Театр
из Клайпеды

представил
уличный спектакль

«Версаль».

Театр
из Клайпеды

представил
уличный спектакль

«Версаль».

Уфимский театр в Могилев привез
«Рыдания».
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Проблема обучения людей с нарушения3
ми зрения была поднята в статье
Ю.Василишиной «Слабовидящим надо

помогать» (номер за 17 февраля). В частности,
заместитель председателя БелТИЗ Михаил
Антоненко сетовал: «Сегодня в наших школах для
детей с нарушениями зрения изучение шрифта
Брайля перестало быть обязательным, многие
родители отказываются от него. В результате в
БелТИЗ порой стали приходить малограмотные,
не умеющие писать–читать молодые люди... В
белорусских вузах незрячих пока единицы, и то скоD
рее вопреки трудностям».

Свое видение проблемы представила заме3
ститель министра образования Раиса Сидо3
ренко: «В стране работает 1 специальная общеD
образовательная и 5 специальных общеобразоваD
тельных школ–интернатов для детей с нарушеD
ниями зрения, где создана адаптивная образоваD
тельная среда. С 2012 года незрячие учащиеся овD
ладевают навыками пространственного ориентиD
рования и мобильности не только с белой троD
стью, но и с помощью спутниковых GPS–техноD
логий. Для этого в Гродненской специальной шкоD
ле–интернате имеются 2 смартфона, оснащенD
ных соответствующими программами. В проD
шлом году приобретено 7 индивидуальных видеоD
увеличителей с монитором, читающая и сканируD
ющая машина, а также тактильно–речевая сисD
тема стоимостью 20 млн. рублей. К началу учебD
ного года для специальной общеобразовательной
школы № 188 г. Минска приобретено специализиD
рованных учебно–наглядных пособий на 50 млн.
рублей и оборудования на 191,5 млн.». Вместе с
тем, подчеркивает Минобразования, приходит
все более сложный контингент детей, имею3
щий проблемы и с опорно–двигательным ап3
паратом, интеллектом... Поэтому обучение
приобретает качественно иной, практикоори3
ентированный характер. Что же касается выс3
шего образования, то в 2014 году в вузы посту3
пили 30% выпускников Шкловской шко3
лы–интерната, в колледжи и ссузы — каждый
второй. Подготовлены рекомендации по соз3
данию специальных условий при получении
профобразования для людей с особенностями
психофизического развития, а вопросы фор3
мирования равных возможностей для них в
этой сфере, заверила Раиса Сидоренко, стано3
вятся приоритетными в деятельности мини3
стерства.

ВМинистерстве по чрезвы3
чайным ситуациям совету3
ют в каждом конкретном
случае обращаться по но3

мерам 101 или 112. Диспетчер и
примет решение. При этом напо3
минают: сжигать траву, прошлогодние
пожнивные остатки на полях запреще3
но. Нарушителям — штраф от 10 до 40
базовых величин. «Сжигать же мусор
на своем участке можно, но только в
безветренную погоду. Костры лучше
разводить вдалеке от зданий, леса или
скирд соломы — на расстоянии 10, 20 и
30 метров соответственно, — разъясня3
ет правила пресс–секретарь МЧС Вита3
лий Новицкий. — Причем нужно посто3
янно следить за огнем и иметь под ру3
кой, например, ведро с водой, огнету3
шитель или песок».

Нынче в регионах усилена оператив3
но–рейдовая работа. Лишь в Гомельской
области к административной ответст3
венности за нарушение правил безопас3
ности на подворьях и в экосистемах с
начала месяца привлечены более 70 че3
ловек. «Что касается юридических лиц,
то для них правила гораздо более стро3
гие. Листва приравнивается к отходам, а
их сжигание категорически запрещено.
Возможен лишь вывоз на специально
предназначенные для этого полигоны
или утилизация под компост. Иначе
штраф до 1.000 базовых величин, для
индивидуального предпринимателя —

до 200»,
— предуп3
реждает на3
чальник управ3
ления координации
контрольной деятельности
Министерства природных
ресурсов и охраны окружаю3
щей среды Степан Дубниц3
кий. И предлагает о подоб3
ных фактах сообщать в их
территориальное подразде3
ление.

Получается, ждать адек3
ватной реакции на «дымо3
вую завесу» в деревне Ли3
лия Олеговна вправе сразу из
двух министерств. Тем более что
речь идет о здоровье пятилетней
дочери. Ее бронхиальная астма
не беспокоила уже год — ре3
миссия. И тут пошли палы... За3
ведующий аллергологическим
отделением 4–й минской дет3
ской клинической больницы,
главный внештатный детский

аллерголог комитета по
здравоохранению Минго3
рисполкома Дмитрий Бу3
за подтверждает — обо3
стрение на таком фоне
возможно:

— Приступы со сто3
роны органов дыхания
могут провоцировать так
называемые неаллерги3
ческие факторы: табач3
ный дым, дезодоранты,
красители, запах краски,
дым. И чем больше его
концентрация, тем силь3
нее эти обострения про3
являются. Надо убрать
фактор–провокатор, что3

бы ушло обострение.
— Для детей это архивред3

но! Причем астматики — са3
мые чувствительные на

улично–средовой шлак:
золу, выхлопы, гарь, —
вторит коллеге заведу3
ющий отделением 3–й
минской детской кли3
нической больницы
Дмитрий Чеснов. —
Частицы гари могут
попадать на кожу, мо3
гут и внутрь. Есть эле3

менты, которые оседа3
ют в человеческом ор3

ганизме на десятилетия!
С таким эффектом на3
копления уже во взрос3

лом возрасте человек мо3
жет стать хроническим
больным. Речь может ид3
ти и о бронхолегочной си3
стеме, и о пищеваритель3
ной, и о заболеваниях пе3
чени, почек...

Дмитрий 
УМПИРОВИЧ.

deu@sb.by

Срочно убрать 
дымовую завесу

Тревожная примета наступившей
весны — дымовая завеса.
Повсеместно жгут траву и мусор. 
В сводках МЧС — сообщения 
об очередных жертвах, сгоревших
домах и постройках, площадях
выжженной земли — в эти пиковые
дни фиксируют по 300 возгораний! 
О проблеме громко говорят также
медики и их пациенты. «По ту
сторону огня» оказалась семья
жительницы деревни Станьково
Дзержинского района Лилии
Фефеловой: «У нас палят все 
и всё! Не только местные
жители, но и всевозможные
организации, например, центр
краеведения просто сгреб
прошлогоднюю траву и поджег.
Дым повсюду. Жаловалась, мне
ответили: имеют право, главное
— соблюдать определенные
требования. А у моего ребенка
обострение астмы! Подскажите,
где искать управу?»

●● Резонанс

В
Ш у м и л и н о
прямую теле3
фонную ли3
нию провел
председатель
райисполкома

Владимир Куренной.
За три с половиной
часа до него дозвонились 8 чело3
век из района и один — из Витеб3
ска. Одни просили завершить
строительство «тропы здоровья» в
райцентре, другим была необхо3
дима автобусная остановка у де3
ревни Бобыли, третьи хотели рас3
ширить стоянку автотранспорта
возле своей новостройки. Но чаще
всего звучали проблемы, связан3
ные с обустройством улиц и до3
рог. К примеру, Людмила Марки3
янова из деревни Непороты жало3
валась, что к ее участку обрезали
подъездную проселочную дорогу.
В Шумилино в переулке Кирова и
на улице Зины Портновой людям
мешает неукатанный гравий, на
улице Зеленой — пыль столбом. А
вот вопрос, который поднял инва3

лид по зрению из деревни Слобо3
да Виктор Грицай, в Шумилино
по видеоконференцсвязи переад3
ресовали из Витебского облиспол3
кома, где его председатель Нико3
лай Шерстнев тоже проводил пря3
мую телефонную линию. Житель
Слободы жаловался, что дорогу
возле его дома заливает вода. Вода
также течет в подвал. Владимир
Куренной так прокомментировал
итоги общения:

— В Шумилино сейчас мы це3
лый микрорайон благоустраива3
ем. Гравий укатаем, и он людям
мешать не будет. А вот что касает3
ся Слободы, то даже неудобно,
что столь несущественные вопро3
сы адресуют в облисполком. Тем
более о проблеме мы знаем. Реша3
ли ее в прошлом году. Будем раз3
бираться, что сельсовет и комму3
нальщики сделали не так. Почему
не помогли человеку с первого
раза. Все исправим.

Остальные вопросы, по мне3
нию Владимира Куренного, также
не поставят местную власть в ту3
пик. Все они должны быть решены
в течение ближайших 3 — 4 дней.

П
ервый телефонный звонок
в Волковысском райиспол3
коме был не проблемным,
как обычно. Прозвучала
благодарность в адрес ру3
ководителя района Михаи3

ла Ситько. По поручению жиль3
цов волковысской улицы Евдо3
кимова позвонила Анна Сноп:

— Спасибо, что услышали на3
шу просьбу. Мы об3
ращались по прямо3
му телефону к Ми3
хаилу Михайловичу
по поводу подсыпки
проезжей части на3
шей улицы. Он рас3
порядился решить
проблему, все быстро сделали.

Дорожную тему, но уже в дру3
гом ракурсе продолжила житель3
ница пригородной деревни Ят3
везь Алина Шестак. Ее сын здесь
строит дом по улице Молодеж3
ной. К участку нет съезда, пробле3
ма подвезти стройматериалы.

Заместитель председателя
райисполкома Александр Рудо3
метов, дежуривший на «прямой
линии», обращение посчитал
обоснованным:

— Дорожники обязательно
выедут и решат проблему на мес3
те. Возможно, здесь будет доста3
точно пройти дорогу грейдером.
В целом же в вашем квартале ин3
дивидуальной застройки на этот
год запланировано асфальтиро3
вание улиц Молодежной и
Школьной, на эти цели предусмо3
трено 3,2 миллиарда рублей.
Проект уже прошел экспертизу.

Дачница Софья Гулич под3
няла актуальную весеннюю про3
блему пала сухой травы. К садо3
водческому товариществу «Зе3
леный луг», по ее словам,
вплотную подступают земли,
где раньше пасли скот, сейчас
они поросли бурьяном. До бе3
ды, говорит, один шаг, стоит
только спичку бросить, как
огонь и до дачных домиков мо3
жет добраться.

Александр Рудометов, буду3
чи заместителем председателя
районной комиссии по ЧС, этот
сигнал срочно взял на контроль:

— Мы обязательно выедем
на место и разберемся, кому
принадлежат эти земли — СПК
или сельсовету. Порядок будет
наведен.

В
непростой житейской си3
туации оказалась моги3
левчанка Таисия Смирно3
ва. Пенсионерка, которая
живет вместе с сы3
ном–инвалидом, получи3

ла свою долю в родительском
доме в деревне Николаевка–2. В
отличие от других наследников
продавать ее горожанка не спе3
шит, но риелтор пытается да3
вить на Таисию Сергеевну пси3
хологически, чтобы заставить
принять невыгодное для нее ре3
шение. Заместитель председа3

теля Могилевского райисполко3
ма Наталья Кулешова, дежурив3
шая в минувшую субботу на
«прямой линии»,
собеседницу поста3
ралась успокоить:

— Прежде всего
я советую никакие
документы не под3
писывать. А с на3
стойчивым риелто3
ром побеседуют со3
трудники райотдела, куда будет
передана эта информация.

Нередко, подчеркнула Куле3
шова, людям просто нужны гра3
мотные совет и поддержка, и
они могут на таковые рассчиты3
вать. Как, например, Леонид
Стельмахов из поселка Присно,
который попросил содействия
власти в установке уличного
электросчетчика. Взято на конт3
роль и замечание жительницы
агрогородка Семукачи Елены
Гончаровой, обратившей внима3
ние на то, что в окрестностях
села есть невырубленные кус3
тарники.

Всего за помощью в райис3
полком обратились лишь три че3
ловека. Наталья Кулешова отме3
тила, что сокращение звонков на
«прямую линию» — результат
планомерной системной работы
с обращениями граждан, кото3
рая ведется ежедневно.

Сергей ГОЛЕСНИК.
svg–vt@mail.ru

Елена СЕМЕНОВА.
infong@sb.by

Светлана МАРКОВА.
svet.markova@gmail.com

Алгоритм системной работы
От проблем транспортного
сообщения до просьбы о поO
мощи в трудоустройстве. ВопO
росы, поступающие на субO
ботние прямые телефонные
линии в регионах, так или
иначе касаются насущных
житейских проблем. ПредстаO
вители власти оперативно реO
агируют на обращения людей
компетентными ответами, выO
езжают на место. Каким был
диалог в минувшую субботу в
райисполкомах, наблюдали
корреспонденты «СБ».

●● Власть на контроле

Слабовидящим
помогут

Лилия Фефелова: 
«У нас палят все и всё».

Владимир 
Куренной. 

Александр
Рудометов. 

Наталья
Кулешова. 
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— Валерий Леони+
дович, почему Верхов+
ный Суд избрал темой
очередного пленума
именно вопросы эко+
номической преступ+
ности? Это вызвано
каким–то особенным
ущербом, нанесенным
подобными преступле+
ниями в последнее
время, или проблема+
ми, связанными с судебной прак+
тикой по этим делам?

— Нет, никаких авральных,
чрезвычайных поводов для этого
разговора нет. Тем более что воп:
рос для внесения на пленум пла:
нируется примерно за полгода.
Дело в том, что внимание к сфере
экономических преступлений и
правонарушений у нас никогда не
ослабевало. Оно, можно сказать,
является традиционным для Вер:
ховного Суда. Достаточно вспом:
нить, что первое постановление,
принятое Верховным Судом пос:
ле введения в действие нового
Уголовного кодекса в 2001 году,
касалось как раз дел о незаконной
предпринимательской деятельно:
сти. Тема нынешнего пленума на:
зрела по другой причине. Читате:
ли «Советской Белоруссии» не
могли не заметить, что в послед:
ние годы законодательство в сфе:
ре регулирования экономических
отношений, в частности налого:
вое, очень активно развивалось.
Последним серьезным актом ста:
ло принятие и введение в дейст:
вие Налогового кодекса, его об:
щей и особенной частей. Мы дали
ему поработать несколько лет, на:
копили достаточный объем уже
рассмотренных дел, дождались
стабилизации законодательства в
этой сфере. Теперь пришел черед
рассмотреть ситуацию в систем:
ном виде и дать судам рекоменда:
ции по дальнейшим направлени:
ям судебной практики.

— Можно ли кратко обозна+
чить, для чего вообще нужна от+
ветственность за преступления
против порядка осуществления
экономической деятельности?

— Вы видите, какие усилия
предпринимает сейчас государст:
во для развития деловой инициа:
тивы в стране. А создание благо:
приятной атмосферы для бизнеса
невозможно без соблюдения ре:
жима законности всеми сторона:
ми этого процесса. И как раз уста:
новление мер ответственности яв:
ляется важной составляющей эко:
номической политики государст:
ва. Потому что, с одной стороны,
эти меры защищают от противо:
правных посягательств добросо:
вестных участников экономичес:
ких отношений, а с другой — яв:
ляются фактором противодейст:
вия тем, кто по правилам играть
не хочет. Это если коротко.

— Назовите, пожалуйста, ос+
новные преступления, происхо+
дящие в сфере экономики.

— Это преступления против
порядка обращения денег, цен:
ных бумаг, платежных средств и
валютных ценностей. Примеры
— фальшивомонетничество, неза:
конный выпуск ценных бумаг.
Против экономических интере:
сов государства, например, конт:

рабанда, уклонение от уплаты та:
моженных платежей. Преступле:
ния против порядка осуществле:
ния предпринимательской дея:
тельности, такие как незаконная
предпринимательская деятель:
ность, лжепредпринимательство.
Против нормальной деятельности
финансово–бюджетной и денеж:
но–кредитной систем. К примеру,
выманивание кредитов или суб:
сидий, уклонение от уплаты нало:
гов. А также преступления в сфе:
ре антимонопольного законода:
тельства, против порядка осуще:
ствления добросовестной конку:
ренции, информационной безо:
пасности субъектов экономичес:
кой деятельности, интересов по:
требителей и еще ряд других.

— Насколько увеличилось чи+
сло таких преступлений в послед+
нее время?

— Оно не увеличилось, а, на:
против, серьезно сократилось. За
последние 5 лет осужденных за
преступления против порядка
осуществления экономической
деятельности стало меньше в два
раза. В итоге в 2014 году за пре:
ступления этой категории было
осуждено 342 человека, что соста:
вляет всего 0,84% от общего чис:
ла осужденных.

— А какие из экономических
преступлений оказались наибо+
лее распространены?

— Если позволите, начну с
тех преступлений, которых
меньше. За фальшивомонетниче:
ство в прошлом году осуждены
два человека. За легализацию ма:
териальных ценностей, приобре:
тенных преступным путем, —
четыре. Единичные осужденные
были за уклонение от уплаты та:
моженных платежей, незакон:
ный экспорт, ложное банкротст:
во. А вот более всех осужден:
ных — за уклонение от уплаты
налогов: их было 118. При
этом хочу заметить, что уго:
ловная ответственность за на:
логовые правонарушения явля:
ется крайней мерой, предусмо:
тренной законом, и устанавли:
вается лишь за наиболее серь:
езные и общественно опасные
нарушения законодательства.
Чтобы оказаться на скамье
подсудимых за умышленную
неуплату налогов, надо не уп:
латить налоги в крупном или
особо крупном размере. Соот:
ветственно это суммы, в тыся:
чу и две тысячи пятьсот раз (и
более) превышающие размер
базовой величины, установлен:
ный на день совершения пре:
ступления. Если же размер
ущерба не достигает этих вели:
чин, наступает административ:
ная ответственность. Учитывая
число осужденных по этой ста:
тье (243 УК), думаю, актуаль:

ность темы, о которой пойдет
речь на ближайшем пленуме,
становится еще более очевидна.

— Валерий Леонидович, на+
сколько я знаю, итальянцы даже
бравируют умением избегать на+
логообложения, называя уклоне+
ние от налогов своим «националь+
ным спортом». У нас, по–моему,
тоже не все понимают серьез+
ность этого преступления. Прихо+
дится слышать мнения, будто в та+
ких случаях обманывают исклю+
чительно государство, а рядового
гражданина это не касается...

— Касается, и еще как. Просто
не все представляют себе истин:
ную роль налогов. Многим кажет:
ся, что это чуть ли не насильст:
венное изъятие заработанных
ими денег. Однако взимание на:
логов существовало при любых
общественных формациях. Нало:
ги позволяют государству обеспе:
чивать существование тех сфер,
которые не имеют собственных
источников дохода, где не произ:
водится продукция, товары, услу:
ги. За счет налогов содержится
государственный аппарат, учреж:
дения образования, здравоохране:
ния, культуры. Огромная часть
налогов идет на укрепление обо:
роноспособности страны, на под:
держание фундаментальной нау:
ки, социальных проектов и т.д.

Экономика не может не зави:
сеть от налогов. Маневрируя нало:
говыми ставками и льготами, из:
меняя условия налогообложения,
вводя одни и отменяя другие на:
логи, можно создавать условия

для ускоренного развития опреде:
ленных отраслей и производств.

Немаловажна и социальная,
или перераспределительная,
функция налогов. Именно благо:
даря им в бюджете концентриру:
ются средства, направляемые за:
тем на решение целого ряда про:
блем, как производственных, так
и социальных, финансирование
крупных целевых программ —
научно–технических, экономи:
ческих и других. Собирая нало:
ги, государство направляет их на
развитие производственной и со:
циальной инфраструктуры, на
инвестиции в капиталоемкие от:
расли с длительными сроками
окупаемости затрат. Правильная
налоговая система позволяет
придать даже самой «рыночной»
экономике социальную направ:
ленность, защитить наиболее
уязвимые социальные группы.

Наконец, еще одна функция
налогов — стимулирующая. С по:
мощью налоговых льгот государ:
ство стимулирует технический
прогресс, увеличение числа рабо:
чих мест, капитальные вложения
в расширение производства.

— Проще говоря, деньгами,
полученными от сбора налогов,
пользуется каждый гражданин?

— Да, пусть и опосредованно.
Когда мы отдаем ребенка в шко:
лу, получаем медицинское обслу:
живание, посещаем музей, чувст:
вуем себя в безопасности на ули:
цах наших городов, — все это в
том числе плоды системы налого:
обложения. Человек поймет, что

стал жертвой чьего–то уклонения
от уплаты налогов, когда обнару:
жит закрытый детский сад, нера:
ботающую поликлинику, разби:
тую дорогу или отсутствие мили:
ции. Чтобы этого не случилось,
обязанность платить налоги уста:
новлена нашим Основным Зако:
ном — то есть закреплена в ст. 56
Конституции, согласно которой
граждане Республики Беларусь
обязаны принимать участие в фи:
нансировании государственных
расходов путем уплаты государ:
ственных налогов, пошлин и
иных платежей. Важнейшее зна:
чение данной конституционной
обязанности обусловило то, что
законодатель за ее нарушение (в
определенных объемах) избрал
самый строгий вид ответственно:
сти — уголовную.

— Как выглядит современное
налоговое преступление?

— Большинство ситуаций, ко:
торые мы изучили в ходе обобще:
ния судебной практики, выглядят
так. Субъект хозяйствования
(предприятие, организация) при:
обретает у преступников компле:
кты поддельных документов на
товары с их заниженной факти:
ческой стоимостью, которые и ис:
пользует для ведения своего бух:
галтерского и налогового учета.
Занижая размер своей прибыли,
он соответственно занижает и
суммы налогов, которые обязан
уплатить в бюджет. Как пример
— дело Ш., заместителя директо:
ра одной из коммерческих струк:
тур. Суд Первомайского района
Минска признал его виновным в
том, что за четыре года путем
умышленного занижения налого:
вой базы общества и внесения в
налоговые декларации заведомо
ложных сведений он уклонился
от уплаты налогов, сборов на сум:
му 483.724.288 рублей, что соста:
вляло 13.820 БВ и является особо
крупным размером. Разумеется,
ни о какой бухгалтерской неосто:
рожности или непреднамеренной
ошибке в подобных случаях речи
не идет, налицо умысел.

— Бизнесмены нередко гово+
рят, будто ответственность за не+
уплату налогов у нас слишком
высока, а судебные решения из+
лишне строги.

— Я бы не сказал, что по де:
лам этой категории у наших су:
дов есть какой–то однозначно за:
данный карательный вектор. Все
основные принципы судопроиз:
водства, в том числе и объектив:
ные подходы к назначению нака:
зания, и презумпция невиновно:
сти, в целом соблюдаются. В
прошлом году, между прочим,
были и оправдательные пригово:
ры по таким делам, хотя это и
единичные случаи.

Беседовал Роман РУДЬ.
rud@sb.by

Фото Александра РУЖЕЧКА,
«СБ».
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В четверг состоится первое в этом году
заседание пленума Верховного Суда. Оно
будет посвящено рассмотрению судеб+
ной практики по делам об уклонении от
уплаты налогов. Какой сегмент в сфере
экономических правонарушений зани+
мают подобные преступления? Ка+
кую угрозу несут они для каждо+
го гражданина Беларуси? Поче+
му во всем мире предусмотрена
уголовная ответственность для
неплательщиков налогов и сбо+
ров? Эти и другие вопросы
мы обсуждаем с заместите+
лем Председателя Вер+
ховного Суда Валерием 
КАЛИНКОВИЧЕМ.

●● Актуальный разговор

СПРАВКА «СБ»
Чаще всего в Беларуси уклоняются от уплаты следующих
налогов и сборов:
•налог на добавленную стоимость (НДС) — 

84,1% от рассмотренных в суде дел, 
•налог на прибыль — 76,1%, 
•налог или сбор на транспорт — 36,4%, 
•местный сбор на развитие территорий — 34,1%, 

•сбор в республиканский фонд поддержки производителей сельско=
хозяйственной продукции, продовольственной и аграрной науки —
22,7%, 

•подоходный налог с физических лиц — 13,6%, 
•сбор на развитие и содержание инфраструктуры города (района) —

11,4% дел.

Эта тема 
касается 
каждого

Эта тема 
касается 
каждого
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Карбышева, 38, бульвар Кос.
монавтов, 99, Московская,
346/3 — эти адреса занесены
у милиции и коммунальных
служб Бреста в «черный спи.
сок». Здесь, как и во многих
других жилых домах города,
в отдельных квартирах устро.
ены притоны. Всего по горо.
ду около ста. Это жилые по.
мещения — от «малосемеек»
до четырехкомнатных квар.
тир, о которых иной молодой
семье, снимающей угол за ба.
снословные деньги, можно
только мечтать. Здесь редко
платят за коммунальные ус.
луги, а потому часто живут
без света. В жуткой антиса.
нитарии и беспробудных
пьянках. При этом заставить
их вернуть долги государ.
ству, а тем более выписать
этих людей, освободив
жилплощадь для нуждаю.
щихся, практически не.
возможно.

П
ьяные дебоши, бес,
конечные потопы,
тараканы и грязь в
подъездах. Вот да,
леко не полный пе,
речень неудобств,
которые доставля,

ют притоны жильцам много,
этажек. Начальник управле,
ния охраны правопорядка и
профилактики областного
УВД Геннадий Войтович до,
полняет, что, помимо дис,
комфорта, именно эти квар,
тиры сильно влияют на кри,
миногенную обстановку:

— Большинство преступ,
лений против личности про,
исходит в таких жилищах
или после их посещений. Ко,
нечно, на почве пьянства. Хо,
зяева притонов и их гости
асоциально ведут себя и в са,
мом доме, и на территории, и
в подъездах. Да и деньги на
спиртное не все они добыва,
ют честным трудом...

При этом в глобальном
решении проблемы участие
милиции крайне ограничен,
но. Все, что может сделать
патрульный, — составить ад,
министративный протокол.
Участковый добьется макси,
мум отправки хозяина и его
завсегдатаев в ЛТП. Но, от,
быв срок, те возвращаются,
и, как в известной песне, все
опять повторяется сначала.
Геннадий Войтович объясня,
ет причину:

— Да, мы ведем список квар,
тир, пользующихся сомнитель,
ной репутацией. Но само поня,
тие «притон» у нас юридически
не закреплено. Только в случае
с употреблением там наркоти,
ков. А так ответственность —
административная, только в ча,
сти нарушения жилищного за,
конодательства: задолженность
по коммунальным платежам,
создание невыносимых условий
соседям. Тут должна вырабаты,

ваться система, чтобы в граж,
данском порядке решался воп,
рос о выселении.

А системы и даже механиз,
ма нет, хотя законодательст,
вом это оговорено. К примеру,
у коммунальных служб Бреста
на учете около 400 неблагопо,
лучных квартир. Здесь, правда,
не только хозяева притонов, но
и злостные неплательщики, и
пьющие семьи, в которых жи,
вут малолетние дети, и несча,

стные старики, вынужденные
существовать бок о бок с опус,
тившимися родственниками.
Ведущий инженер КУП
«ЖРЭУ г. Бреста» Ирина Бон,
дарева рассказывает о мерах,
которые принимает их органи,
зация:

— Изучаем базу на основа,
нии задолженностей по комму,
нальным платежам. Планово
два раза в год обследуем кварти,
ры. Кроме того, реагируем на

жалобы соседей, сигналы из
милиции. Привлекаем вла,
дельцев квартир к админист,
ративной ответственности
как за шум, так и за содержа,
ние жилья в антисанитарном
состоянии.

Юрист ЖРЭУ Александр
Капустин добавляет, что по
законодательству достаточно
трех протоколов и последую,
щего предупреждения, чтобы
подать иск по отчуждению
жилья. И это касается как не,
плательщиков, так и тех вла,
дельцев квартир, которые де,
лают невозможным прожива,
ние для соседей или уничто,
жают свои жилища, переводя
их постепенно в ранг негод,
ных. Вот только на практике
в прошлом году из неприва,
тизированного жилья комму,
нальные службы выселили
всего двух человек. Оказыва,
ется, довести до реального

выселения даже из государст,
венного жилфонда сложно. Вы,
брасывать таких людей на улицу
— плодить бомжей. Подыскать
им новое, пусть и меньшее по
размеру жилье, когда те не рас,
платились за старое, доведя его
до полного разгрома, нелогично.
Да и ЖРЭУ, если говорить о
долгах за «коммуналку», важно
вернуть эти деньги, а опустив,
шийся пьянчужка в любом слу,
чае их не выплатит.

C частной собственностью
еще сложнее. Хотя и привати,
зированные квартиры, превра,
щенные в притон, теоретичес,
ки можно отчуждать по тем же
законам. Александр Капустин

рассказал о прецеденте, кото,
рый был в Бресте в прошлом
году:

— Мы подали три иска на
понуждение собственника к от,
чуждению приватизированных
квартир за неуплату (в этом слу,
чае собственник сам обязан про,
дать свою квартиру. — Авт.). По
закону после этого людям дает,
ся год на исправление ситуации.
Двое — выплатили, третий, как
раз владелец очень запущенного
притона, так с долгами и не рас,
считался. Сейчас мы планируем
переходить ко второй стадии:
все–таки подать в суд повтор,
ный иск, чтобы впоследствии
его квартира была продана.
Часть этих денег пойдет на пога,
шение долга, часть — ему лично
на покупку нового жилья. Но по,
ка это в стадии консультации.
Нужно определиться, как пра,
вильно и четко сформулировать
иск и как потом это решение бу,
дет выполняться.

В общем, дойдет ли дело до
суда — тоже вопрос спорный.
Так что сегодня права на жилье
тех, кто опускается или уже опу,
стился на самое дно и не собира,
ется оттуда подниматься, соблю,
даются неукоснительно. А как
быть с правами на спокойную
жизнь сотням других людей, ко,
торые терпят это соседство? Им,
к сожалению, бежать от ежеднев,
ного вечернего кошмара, увы, не,
куда, но находятся они явно в не,
равных условиях с содержателя,
ми притонов. Такая вот изнанка
гуманизма.

Александр МИТЮКОВ.
alexbresta@gmail.com

Виды из патрульной 
машины
Рейды по притонам для милиционеров — дело привычное. Заез.
жаем по одному из адресов. Классическая лестничная клетка со.
ветской пятиэтажки. Деревянную необитую дверь притона пат.
рульные открывают без звонка. Здесь явно ждут гостей. Правда,
те, что в форме, — совсем не желанные.

В двушке стоит резкий запах, словно из мусоропровода. В комна,
те, слабо освещенной настольной лампой, — свалка. На столе впере,
мешку остатки еды, лекарства, рваные газеты, прочий мусор. Пол за,
вален пустыми бутылками. Стены забрызганы то ли кровью, то ли ви,
ном. Хозяин Валерий Сацюк на сей раз был один. Формальный владе,
лец этой приватизированной квартиры — его сестра, однако вместе
они не живут. От разговоров «по душам» Сацюк отказывается, удаля,
ясь неровной походкой в другую комнату. Старший патруля Вадим
Якимашко объясняет: не так давно милиция серьезно прошлась по
притонам, так что на какое–то время хотя бы с шумными компания,

ми стало полегче.
62–летний Василий Чурило с неохотой встретил милицию в

однокомнатной «малосемейке». У него патруль застал подозри,
тельного гостя без документов. Атмосфера та же: свалка, анти,
санитария, смрад. Сегодня Василий живет в этой квартире пра,
ктически на птичьих правах. Сбивчиво объяснял, что его жена,
которой квартиру 25 лет назад выделил чулочный комбинат,
умерла еще полгода назад. Сам он нигде уже не работает. «Ма,
лосемейка» не приватизирована, да еще и задолженность за
«коммуналку» около трех миллионов. При этом злоупотребляет
Василий практически ежедневно. Даже если покупает самое де,
шевое вино, в день уходит примерно 50 тысяч рублей. В месяц
— полтора миллиона. Получая пенсию миллион восемьсот,
вряд ли он сможет приватизировать жилье до 2016 года. Тут хо,
тя бы за свет и воду рассчитаться.

А вот Андрей Николаев еще надеется выкупить свою четы,
рехкомнатную квартиру. Живет он, правда, весьма скромно в
одной комнате. В остальных якобы ведется ремонт. Только его
соседям мешает не гул перфоратора, а шумные ночные попой,
ки, из–за которых приходится часто вызывать милицию.

Притон 
без права 
отчуждения

Беда 
не приходит
одна

Тела 48–летней гродненчанки
и ее 27–летнего сына обнаружили
спасатели, выехавшие на вызов по улице Заслав,
ской в Гродно. К моменту приезда пожарных рас,
четов трехкомнатный деревянный дом был объят
пламенем.

Сбив огонь, спасатели вошли в задымленное
помещение и приступили к поиску людей. Моло,
дого человека без признаков жизни нашли на поро,
ге кухни, его мать — в комнате на кровати. По–ви,
димому, пожар начался в комнате парня. Скорее
всего, он заснул с непотушенной сигаретой.

В этот же день оперативный дежурный полу,
чил сообщение о взрыве в 9–этажном доме на ули,
це Кабяка областного центра. Прибыв на место, ра,
ботники МЧС выяснили, что в однокомнатной
квартире на 4–м этаже взорвался газовый баллон,

чик для заправки зажигалок объемом около
200 мл. Пресс–секретарь Гродненского обла,
стного управления МЧС Наталия Живолев,
ская рассказала, что с начала года это уже
второй подобный случай в городе:

— Похожий случай произошел в январе,
когда горевшая свеча спровоцировала взрыв
в комнате, где стоял разгерметизировавший,
ся дезодорант. Произошел ли нынешний

взрыв от нагрева или разгерметизации баллончика
— выясняют специалисты. С уверенностью можно
сказать одно: к ЧП привело несоблюдение инст,
рукции по эксплуатации и хранению изделия, а
именно — нахождение взрывоопасной жидкости
вблизи включенной газовой плиты.

В результате 44–летняя подруга хозяина квар,
тиры получила ожоги правой кисти и предплечья,
ударной волной выбило стекла в окнах. Жильцы
квартиры рассказали, что в момент взрыва они го,
товили на кухне обед. Баллончик для заправки за,
жигалок стоял в 10 — 15 см от газовой плиты.

Катерина ЧАРОВСКАЯ.
czcz@onet.eu

Фото Гродненского ОУМЧС.

Так нечего с пьянкой шутить,
Ее надо молотить,
Культурно,
Бурно,

Пламенно, гневно,
Долбить ежедневно,
На каждом шагу,
Не давать передышку врагу.

Демьян Бедный.



1.Проблемы с печенью.
Более чем в 3 раза чаще

у тучных людей встречаются
заболевания печени и желче:
выводящих путей. Обычно
это жировой гепатоз, кото:
рый долгое время себя вооб:
ще не проявляет. Ведь у пе:
чени нет болевых рецепто:
ров. Выясняется все обычно
при УЗИ брюшной полости
и изучении биохимического
анализа крови. Риск в том,
что жировой гепатоз может
привести к неалкогольному
стеатогепатиту, а далее к
циррозу печени. Но ситуа:
цию можно отыграть назад,
если удается сбить лишний
вес.

2.Синдром апноэ. Кому
доводилось ехать в купе

поезда с тучным соседом,

прекрасно осведомлен о
«стихийном бедствии» —
ночном храпе, от которого
мучаются бессонницей все,
кто не успел заснуть раньше.
Для полных людей син:
дром апноэ — крат:
ковременные ос:
тановки дыха:
ния — явле:
ние привыч:
ное. Нефи:
зиологич:
ная пауза,
к о т о р а я
длится более
10 секунд,
приводит к
снижению уров:
ня кислорода и по:
вышению углекислого
газа в крови. В ночное время
это реальная угроза инфарк:

та миокарда или ин:
сульта.

3.Онкология. Ча:
ще определен:

ные опухолевые про:
цессы развиваются
именно у людей с
ожирением. У жен:
щин старше 50 лет
— это рак эндомет:
рия и молочной же:
лезы, у мужчин —

рак проста:
ты. Нако:

нец, у тех и
других выше

риск злокачествен:
ного поражения толстого ки:
шечника.

4.Ухудшение умственных
способностей. Ожире:

ния не бывает без атероскле:
роза. Значит, поражаются
сосуды всего организма, в
том числе головного мозга.
Тогда вероятным ста:
новится диагноз ише:
мическая энцефалопа:
тия, когда когнитив:
ные способности чело:
века могут измениться

не в лучшую
сторону. Хотя
достаточно дол:
го считалось,
что связи между
тучностью и ка:
чеством рабо:
ты мозга нет,
ф р а н ц у з :
ский ис:
с л е д о в а :
тель Мак:
сима Кур:
но научно
д о к а з а л а :
есть, и еще
какая! Более 2
тысяч человек от
32 до 62 лет выполни:
ли 4 интеллектуаль:
ных теста. Спустя
пять лет эксперимент
повторили и выясни:
ли: способность спра:
виться с подобной за:
дачей у прибавивших
в весе уменьшилась

почти на 40%. Те же, кто
держал себя в норме,
по–прежнему показали хо:
роший результат. Вывод: лю:
ди тучные могут думать мед:
леннее, запоминать хуже, со:
средотачиваться с большим
трудом...

5.Бесплодие. Существует
прямая зависимость меж:

ду ожирением и бесплодием
как женским, так и мужским.
Ведь жировую ткань можно

рассмат:
ривать как
о т д е л ь :
ную желе:
зу, выраба:

тывающую
гормональ:

ноактивные
вещества, мало

того, влияющую на со:
отношение половых гормо:
нов. Врачебный совет здесь
один — следите за объемом
талии. У женщин он не дол:
жен быть более 80 см, у муж:
чин — 94 см.

Алла МАРТИНКЕВИЧ.
mart@sb.by

Толстому человеку всегда
есть что терять себе же на
пользу. Речь, вы уже поняли,
о лишнем весе. В прошлом гоE
ду даже знаменитый управиE
тель бразильского карнавала
король Момо, которому по
статусу положено быть крупE
ным парнем весом не менее
110 кг, похудел на 18 кило.
Теперь в нем «всего» 178 кг.

Ведь во время празднеств
«монарх» должен проявлять
истинную неутомимость, учаE
ствуя не менее чем в 200 конE
курсах и балах. При слишком
больших габаритах это сложE
но чрезвычайно... Надо скаE
зать, ожирение многими не
воспринимается как болезнь.
Легче думать: «Я действительE
но полный, ну и что?» Врачи
с такой философией в принE
ципе не согласны, ведь ожиE
рение — заболевание хроническое. Да, главные примеE
ты — избыточный вес и отложение жира, а дальше–то
сто и одна проблема со здоровьем! Сахарный диабет
2–го типа, недуги сосудов, сердца, суставов. Что еще и
почему рискуют заполучить большие люди? «СБ» поE
могла в этом разобраться врач–эндокринолог МинскоE
го эндокринологического диспансера Елена Брук.

с Юлией 
СТАДОЛЬНИК

●● Без 
рецепта

«Моя работа связана с химикатами. Скажите,
есть ли здесь какие–то ограничения и нормативы?
Мне 31 год, хочу родить еще одного ребенка, но
боюсь за последствия. Да и работать приходится
чаще всего в сыром и прохладном помещении.
Ольга Х., Кобринский район».

— В 2012 году постановлением Минздрава 
№ 194 были приняты санитарные нормы и пра7
вила «Требования к условиям труда женщин». В
них четко оговорены все нюансы, предъявляе7
мые к организации рабочих мест для женщин, в
том числе детородного возраста. На рабочем ме7
сте не должно быть химических веществ I и II
класса опасности, патогенных микроорганиз7
мов, а также веществ, обладающих аллерген7
ным, гонадотропным, эмбриотропным, канце7
рогенным, мутагенным и тератогенным дейст7
вием в концентрациях выше предельно допусти7
мых. В этом перечне более 80 веществ, потенци7
ально опасных для репродуктивного здоровья.
Назову лишь самые распространенные: анилин
и его производные, винила хлорид, марганец,
ртуть, свинец, фосфор и их соединения, хрома7
ты, бихроматы, эуфиллин и др.

Что касается температуры воздуха, то летом
она не должна превышать плюс 28 градусов, а
зимой не опускаться ниже плюс 15 градусов.
Также строго нормированы относительная влаж7
ность воздуха и скорость движения воздуха. И
зимой, и летом первая должна быть не менее
15% и не более 75%, а вторая — до 0,5 м/с. Также
под запретом подъем тяжестей сверх допусти7
мых норм. Если их подъем и перемещение чере7
дуются с другой работой (до 2 раз в час), то речь
должна быть не более чем о 10 кг. Если же это
происходит постоянно в течение всей рабочей
смены, то предел — 7 кг за раз. Суммарная масса
грузов, перемещаемых в течение каждого часа
смены, не должна превышать 350 кг, если они
берутся с рабочей поверхности, и 175 кг, если
поднимаются с пола.

«Я на третьем месяце беременности. Очень усD
таю. Возможен ли перевод меня на более легкую
работу? Мария П., Столин».

— Все женщины при установлении беремен7
ности в соответствии с заключением врачеб7
но–консультационной комиссии или меди7
ко–реабилитационной экспертной комиссии
должны быть переведены на работу, не связан7
ную с воздействием вредных и (или) опасных
производственных факторов. Или же должны
быть снижены нормы выработки и нормы об7
служивания. Беременным категорически запре7
щено работать в условиях возможного профес7
сионального воздействия или контакта с нарко7
тическими анальгетиками, противоопухолевыми
лекарственными средствами, химическими ве7
ществами и соединениями, обладающими от7
талкивающими, неприятными запахами. Еще с
патогенными микроорганизмами, нерегламен7
тированными биологическими веществами, гри7
бами–продуцентами, естественными биологи7
ческими компонентами и тканями больного и
условно здорового организмов (фетальные, он7
когенные, аллергенные), а также в зонах с повы7
шенной стерильностью.

Для будущих мам противопоказаны тяжелые и
подземные работы, труд в ночное время, в под7
вальных и других помещениях без естественного
освещения, в условиях повышенного или пони7
женного атмосферного давления или его резких
перепадов. Беременные женщины не должны при7
влекаться к работам или находиться в производст7
венных помещениях, где возможны воздействия
источников ионизирующего излучения, постоян7
ных электрических и магнитных полей, инфразву7
ка, ультразвука, электростатических полей, общей
и локальной вибрации, теплового (инфракрасно7
го) излучения. Запрещены и операции, связанные
с подъемом грузов или рабочих инструментов вы7
ше уровня плечевого пояса, а также с пола. Мыш7
цы ног и брюшного пресса не должны все время
находиться в статическом напряжении. Не место
беременным и там, где есть стойкие, неприятные
запахи. А значит, исключаются уборка и обслужи7
вание систем водоотведения, туалетов, утилизация
отходов и сырья мясопроизводства, сборка, транс7
портировка и утилизация мусора, бытовых отхо7
дов, а также работа в средствах индивидуальной за7
щиты.

Юлия СТАДОЛЬНИК, 
заведующая отделением гигиены труда Центра гигиены 

и эпидемиологии Центрального района Минска.

Есть что терять
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Беларусь
сегодняздоровье 

КСТАТИ
«Обычно в кабинетах врачей стоят весы, рассчитанные на лю4
дей до 150 кг, — рассказывает Елена Брук. — Но далеко не все
с их помощью могут определить эту антропометрическую ха4
рактеристику. Скажем, один из самых крупных моих пациен4
тов весил около 160 кг. Молодой мужчина творческой про4
фессии двигался мало, ел много. К врачу обратился потому,
что жить стало действительно сложно. Появились одышка, бо4
ли в ногах, повышенный сахар и холестерин, критические циф4
ры давления». Врачи говорят: лечить ожирение — непростая
задача. Хотите ее одолеть? Придется навсегда изменить образ
жизни и пищевые привычки. Кратковременная диета — не друг
и не помощник. Ведь когда лишний вес быстро уходит, случа4
ется это не только за счет распада жиров, но и из–за разруше4

ния мышечной ткани — потери белка. Как результат,
страдает сердечная мышца, возникает угроза ин4

фаркта. Получается, жесткая диета становится
дорожкой в реанимацию. В месяц без риска

для здоровья можно терять не более 3 — 4
кг. Цифры минус 10 — 25 кг расценивают
как «аварийный режим». Как ни крути, пора
менять расхожую фразу «хорошего чело4
века должно быть много», на разумную —
«здорового человека слишком много быть
не должно».

СПРАВКА «СБ»
Люди с ожирением по сравнению с те4
ми, кто держит вес в норме, имеют
втрое больший риск заработать и са4
харный диабет, артериальную гипер4
тензию. От 2 до 3 раз чаще в их карто4
чках значится диагноз ИБС, инсульт,
тромбоэмболия, остеоартроз, пода4
гра, гиперурикемия, в 1,5 — 2 раза —
правожелудочковая недостаточность
(«легочное сердце»).

СОВЕТ «СБ»
Вы не знаете: у вас лишний вес,
ожирение или все в порядке? Опре4
делите индекс массы тела, разделив
вес в килограммах на рост в метрах
в квадрате. Нормой будет показа4
тель 18,5 — 24,9 кг/кв. м. Избыто4
чная масса тела — 25 — 29,9, ожи4
рение первой степени — 30 — 34,9,

второй — 35 —
39,9, третьей

— выше 40.

ИНТЕРЕСНО
Жители острова Таити ныне,

как и много веков назад, вос4
торгаются круглыми лицами и

пышными формами. Некогда здесь
даже существовал национальный

обычай хаапори, что буквально пе4
реводится как «откармливать».
Женщин действительно наме4

ренно пичкали едой, чтобы
«довести красоту до со4

вершенства».

ЦИФРЫ
«СБ»

В большинстве стран Евро4
пы от 25 до 70% взрослого

населения имеют избыточный
вес, от 5 до 30% — ожире4

ние. В России и Беларуси
ожирением страдает при4

мерно каждый четвер4
тый совершенно4

летний.
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Многофункциональный комплекс Группы
«Газпром» в Минске станет завершающим
звеном нового градостроительного ансамбля,
который сейчас формируется вокруг
Национальной библиотеки. Окончание
строительства запланировано на конец 2017
года.

— Реализация проекта осуществляется в соответст2
вии с утвержденным директивным графиком. На сегод2
няшний день уже разработан архитектурный проект
(сейчас он проходит экспертизу), завершены работы по
подготовке территории к застройке. Одновременно с
этим разработана проектная документация на устрой2
ство котлована, выбраны подрядчики для выполнения со2
ответствующих работ. И в соответствии с графиком ус2
тройство котлована, сопоставимого по размерам с кот2
лованом ТЦ «Столица», будет завершено не позднее июля
2015 года, — рассказал Юрий Доменюк, главный ин3
женер, заместитель начальника филиала «Управле3
ние по организации строительства многофункцио3
нального комплекса».

Архитектор проекта — международная компания
NBBJ вписала в него самые передовые градострои3
тельные и технологические решения. Причем таким
образом, чтобы в комплексе было комфортно и рабо3
тать, и отдыхать. На земельном участке общей площа3
дью 8,27 га разместятся административно–офисные
здания, гостиничный комплекс, торговая улица, ам3
фитеатр, зона отдыха для горожан, а также спортив3
ный, медицинский и детский учебно–развивающий
центры.

— Мы высоко оцениваем потенциал многофункцио2
нального комплекса не только с архитектурной стороны,
но и с точки зрения привлекательности для бизнеса, — от3
мечает Андрей Алешкин, партнер, директор брокер3
ского подразделения Colliers International в Беларуси.
— Его открытие будет способствовать развитию бизнеса
в Беларуси, что, безусловно, повысит внутреннюю культу2
ру отрасли.

Современные технологии на практике: что пред3
лагают минчанам будущие арендаторы?

Еще осенью 2014 года ОАО «Газпром трансгаз Бе3
ларусь» подписало договор с компанией Carlson
Rezidor Hotel Group на строительство первой гости3
ницы бренда Radisson Blu в Беларуси. Номерной
фонд гостиницы Radisson Blu Hotel Minsk будет со3
стоять из 200 стильных гостиничных номеров с набо3
ром таких услуг, как бесплатный высокоскоростной
интернет, наличие двух ресторанов, бара, фитнес–цент3
ра и парковочных мест. Отличительной чертой отелей
сети Radisson Blu является их философия сервиса —
100–процентная гарантия удовлетворенности клиентов
и гостеприимство. Важным элементом гостиницы ста3
нет конгресс–центр на 1.000 мест, где смогут прово3
диться мероприятия различного формата.

Новый ультрасовременный мультифункциональный
комплекс компании «Газпром» в Минске и отель
Radisson Blu предложат самую разнообразную инфра3
структуру для бизнеса, организаторов конференций и
мероприятий, индивидуальных путешественников и ме3

стных жителей. Предлагая разнообразные возможности,
новый комплекс будет создавать спрос и поможет пози3
ционировать Минск как динамично развивающийся го3
род для ведения бизнеса.

— Гостиничная группа Carlson Rezidor гордится тем, что
компания «Газпром трансгаз Беларусь» выбрала именно нас
для управления новым отелем, — комментирует Арилд Хо3
вланд, первый вице–президент по развитию бизнеса
компании Carlson Rezidor. — Гостиница откроется под
брендом Radisson Blu в 2017 году и станет частью знакового
мультифункционального комплекса Группы «Газпром» в Мин2
ске. Компания «Газпром» является одним из локомотивов

экономического развития. Учитывая твердую привержен2
ность наших партнеров высочайшим стандартам качества,
мы уверены, что отель Radisson Blu Minsk займет лидирую2
щую позицию на гостиничном рынке города.

Стало известно, что обустройством спортивного
центра в составе многофункционального комплекса
займется Группа компаний Impuls LT, являющаяся соб3
ственником коммерческой недвижимости в Литве в
сегменте спортивно–оздоровительных центров и SPA.
Римантас Квеселайтис, президент Литовского союза
спортивных федераций, учредитель ЗАО Impuls LT, де3
лится планами:

— Главной целью нашего бизнеса, помимо коммерческой
составляющей, является предоставление потребителям воз2
можности получать удовольствие и всегда находиться в от2
личной физической форме. Для этого наши центры оснаща2
ются современным спортивным оборудованием. Мы хотим,
ориентируясь на широкую аудиторию потребителей, соз2
дать комфортную атмосферу, используя стандарты лучших
мировых спортивно–оздоровительных центров.

Отдельное здание займет медицинский центр — од3
но из самых уникальных частных многопрофильных
медицинских учреждений страны. Он будет состоять из
нескольких блоков: консультационного, диагностичес3
кого (с самостоятельной лабораторией), операционного
с палатами повышенной комфортности для кратковре3
менного пребывания пациентов и стоматологического
отделения с зуботехнической лабораторией. Отделение
скорой медицинской помощи будет обслуживать лиц,
которые заключат договоры на экстренную медицин3
скую помощь. В основу работы нового центра будут по3
ложены современные технологии. Использование сис3
темы управления взаимоотношениями с пациентами
(CRM) и медицинских информационных систем (MIS)
позволят вести электронную историю болезни, регист3
рацию данных по типу штрихкода, а также помогут из3
бежать карточек, архивов и бумажной работы, что обя3
зательно повысит качество и оперативность обслужива3
ния пациентов.

Строительство многофункционального
комплекса «Газпром» идет по плану

ОАО «Газпром трансгаз Беларусь». УНП 100219778

Строительство комплекса полностью соответствует конце<
пции «Силуэт Минска», представленной УП «Минскградо»
— организацией – разработчиком генерального плана раз<
вития города. Согласно концепции центром архитектурной
композиции станет стеклянное здание сложной конфигура<
ции высотой 189 метра, в котором разместится белорус<
ский офис Группы «Газпром». На самом верху прозрачной
башни расположится многоуровневый ресторан с обзор<
ной площадкой, откуда посетителям откроется восхити<
тельный вид на город. Главную высотку будут окружать
пять 12– и 15–этажных зданий, где разместятся офисы
крупных отечественных и зарубежных компаний, а также
гостиница уровня «четыре звезды плюс». Общая площадь
всех сооружений комплекса — 261 тысяча кв. метров.
Новый градостроительный комплекс станет не только
центром деловой активности, но и одним из архитектур<
ных символов города, ярким объектом на туристической
карте столицы и местом отдыха горожан.

О ПРОЕКТЕ
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— В музее собрана техника, с
которой в армии приходится ос3
ваиваться нашим юношам. Пе3
редвижной зенитно–ракетный
комплекс, бронетранспортер,
боевая машина пехоты и другие
образцы вооружения. Когда ре3
бят из нашего хозяйства призы3
вают на срочную службу, торже3
ственные проводы проводим
здесь. По возвращении из армии
большинство парней остается в
Песках.

Вчера работники «Песков3
ского» привели в порядок тер3
риторию возле музея, подкраси3
ли военную технику, обновили
мемориальные плиты. Районные

торжества, приуроченные к
70–летию Великой Победы, дол3
жны пройти в этом агрогородке.
К празднику местные жители
начали готовиться заранее. По
словам Владимира Панасюка, в
апреле в хозяйстве организуют
еще несколько субботников, во
время которых приведут в иде3
альный порядок все деревни.

Музей военной техники, к сло3
ву, размещается возле дороги,
ведущей в Белоозерск и Березу.
Здесь все чаще останавливаются
проезжающие мимо люди, инте3
ресуются редкими для деревни
экспонатами.

Александр КУРЕЦ.
kurec.a@mail.ru

Фото автора.

Боевой
музей

Инициатор создания
музея военной

техники директор
ОАО «Песковское»

Владимир Панасюк.

В
деревне Пески Березовского района создан музей
военной техники. Инициатором стал директор
ОАО «Песковское» Владимир Панасюк. Начина>
лась работа с увековечения памяти погибших в
годы Великой Отечественной войны земляков.
Местные поисковики установили имена и фами>
лии многих людей, считавшихся ранее пропав>

шими без вести или неизвестными. Открыли мемориал,
рядом с которым решили установить образцы современ>
ной военной техники. Владимир Панасюк рассказывает,
что инициативу поддержали в Березовском райисполко>
ме, а также в Министерстве обороны:

Музей военной техники в Песках.
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Раб рампы

Пьесу Андрея Макаенка «Трибунал» часто назы7
вают белорусским «Королем Лиром». И действи7
тельно, в чем–то проблематика обеих пьес схожа.
Тема отцов и детей рассматривается обоими драма7
тургами в экстремальной ситуации, через призму
крайностей, опасности, предательства. И не столь
важно, где разворачивается действие — в королев7
ском дворце или деревенской хате. Страсти все рав7
но кипят нешуточные. Понятие чести семьи одина7
ково важно как для короля, так и для простого пас7
туха, на первый взгляд, простака–крестьянина. А уж
если у порога враг, как в «Трибунале», градус эмо7
ций точно будет шекспировским.

Новый драматический театр решился на собст7
венную версию «Трибунала», хотя за этой пьесой и
маячит своя тень. И не отца принца Гамлета, а спек7
такля Валерия Раевского, долгие годы шедшего в Ку7
паловском театре. Наверняка пришедший на пре7
мьеру в Новый драматический купаловец, народный
артист Николай Кириченко эти две постановки
сравнивал. По мне — монополии на ту или иную
пьесу ни у кого быть не должно. А то, что пласт бе7
лорусской советской драматургии нужно переосмы7
сливать, — тезис совершенно справедливый. Да и
вообще, театральная среда любит создавать мифы и
потом долгие годы им поклоняться.

Те, кто следит за творческой эволюцией режис7
сера Сергея Куликовского, «Трибуналом» будут не7
много удивлены. А может быть, даже и огорошены.
Отойдя от столь любимой им салонной комедии,
словесных эскапад Оскара Уайльда, изощренного
психологизма Эдварда Олби, жесткой прямолиней7
ности Ярославы Пулинович и прочих фортелей, ре7
жиссер смело ринулся в деревенскую эстетику. И
обживает он ее довольно смело, по–хозяйски, ни7
чуть не смущаясь ни простой пищи персонажей, ни
их простой одежды.

Первое, что бросается в новом «Трибунале» в
глаза, — это художественное оформление сценичес7
кого микрокосмоса. Быт деревенской хаты воссоз7
дан тут не хуже, чем в Музее архитектуры и быта в
Строчицах. Дополняют гармоничную картину про7
думанные костюмы. Они отвечают эпохе, но в то же
время в них есть определенная доза допустимой
винтажности. Такие платья вполне можно предста7
вить себе в новой коллекции наших дизайнеров —
Натальи Поткиной или Елены Цокаленко. Давно не
видал я с таким смаком и любовью воссозданный де7
ревенский быт. Художник Марина Шусто проделала
впечатляющую концептуальную работу. Хотя такая
подробность и идет вразрез с укоренившейся модой
на минимализм.

Из вкусных мелочей соткался цельный ансамб7
левый спектакль — лаконичный и стремительный.
Солируют здесь звезды Нового драматического
Татьяна Попова и Игорь Николаев. Сценический
тандем у них, безусловно, сложился. Это виртуозная
игра в четыре руки или в четыре ноги — как угодно.
Есть тут место и юмору, и пронзительному лиризму.
Образы получились выпуклые, объемные. Едкие
крестьянские шутки, вложенные драматургом в уста
героев, даются без нажима и педалирования. И на
фоне сегодняшних шуток «Комеди клаб» и компа7
нии они вполне невинны. Актеры не опускаются до
анекдота. Если и есть здесь в чем–то лубок, кото7
рый, видимо, подразумевает какую–то условность и
грубые мазки, то никак не в актерской игре.

...Дочь Андрея Макаенка, Алла Андреева, присут7
ствовавшая на премьере в Новом драматическом те7
атре, была явно растрогана столь современным про7
чтением пьесы отца. «Спектакль, по–моему, полу7
чился», — сказала она тихо, выйдя на сцену, и это
была лучшая рецензия. Несмотря на то что финал
«Трибунала» вполне трагедийный, спектакль остав7
ляет светлое чувство какой–то мудрой печали и гар7
монии. Дом, семья — единственная пристань, куда
можно причалить в минуты потрясений. Конечно, в
любой семье может произойти раскол по политичес7
ким и идейным причинам. Кто–то, допустим, любит
укроп, кто–то — петрушку. Но как показывает дра7
матург Макаенок, любовь сглаживает любые углы.

Добрый зритель в 9–м ряду.

Новое и хорошо
забытое старое

— Вчера, когда мы договарива.
лись на интервью, вы сказали:
«Приезжайте в театр». Я собралась
было рвануть в РТБД, но потом
вспомнила, что теперь вы актер
Купаловского. Сами–то вы уже
привыкли к новому месту работы
и новой сцене?

— Обживаюсь потихоньку. Пол7
года после ухода из РТБД я был на
вольных хлебах. Николай Пинигин
мне тогда сказал: «Как будешь готов
— приходи». В глубине души всегда
мечтал, боялся и хотел работать в
Купаловском. Пришел, как только
собрался с мыслями и духом. Труп7
па приняла хорошо, никаких косых
взглядов я не заметил. В пятницу,
кстати, в театре давали премьерную
«Чайку». Вы смотрели?

— Пока нет.
— Приходите. По–моему, полу7

чилось неплохо. Хотя сейчас адек7
ватно оценить свою работу в спекта7
кле я не могу — нужно время, что7
бы постановка обжилась на сцене.

— Как вам работалось с Пини.
гиным? Говорят, Николай Никола.
евич — человек очень сложный,
требовательный к себе и актерам.

— Он, скорее, сложно–интерес7
ный. Мы знакомы уже много лет,
хотя раньше вместе никогда не ра7
ботали. Его нужно уметь пони7
мать. Я создаю свой персонаж та7
ким, каким его хочет видеть Нико7
лай Николаевич. Он — режиссер, и
это его спектакль. Мое дело как ак7
тера — понять и подчиниться воле
режиссера. Работать с Пинигиным
мне в любом случае очень ком7
фортно.

— А зачем, раз вас все уст.
раивает, вы вернулись в театр
белорусской драматургии?

— Я не возвращался в РТБД,
просто не ушел до конца. Ска7
жу вам так: я остался, чтобы
поддержать театр материально.
Потому что если бы я ушел, то
закрыли бы все спектакли, в ко7
торых я играю. «Мiстэр Розыг7
рыш», «Адэль», «Нямое кахан7
не», «Адвечная песня» — эти
постановки собирают полные
залы, делают театру кассу. Ру7
ководство попросило меня ос7
таться в качестве актера. Отка7
зываться не стал.

— Как сейчас складыва.
ются ваши отношения с Вла.
димиром Карачевским, кото.
рый сменил вас на посту ди.
ректора?

— Нормально. Мы погово7
рили, и все для себя выяснили.

Я в общем–то и не планировал за7
держиваться в кресле директора
надолго. Когда занял этот пост, те7
атр находился в состоянии затяж7
ного кризиса, творчески умирал. У
артистов пропала жажда репетиро7
вать, творить и выходить на сцену.
Это же ненормальная для театра
ситуация, так не должно быть. И я
пообещал в первую очередь само7
му себе: сделаю все для того, чтобы
эту ситуацию изменить. Мне каза7
лось, знал, что и как нужно делать.
Искусство не должно быть зажато,
ему нужно давать дышать. И я дал
коллективу такую возможность:
открыл форточку и впустил глоток
свежего воздуха.

— Как считаете, за два года ди.
ректорствования получилось у вас
вытащить театр из творческой
ямы?

— Да. За это время мы постави7
ли 8 спектаклей. И каждый из них
был событием. Я дал возможность
актерам и режиссерам поиграться
— они же, как дети, им ни минуты
не должно быть скучно. Я позвал в
театр разных режиссеров, новых
актеров, позволил коллективу тво7
рить. Атмосфера в театре измени7
лась. Раньше актеры подходили к
приказам о распределении на роли
и с облегчением выдыхали: «Слава
богу, меня нет!» Когда я работал
директором, такого не было. На7
оборот, когда вывешивали распре7
деление на роли, актеры приходи7
ли к худруку и спрашивали, поче7
му они не заняты. А потом Мин7
культуры не продлил мне конт7
ракт. Аргументировали тем, что из

меня не получился чиновник, пото7
му что директор должен занимать7
ся театром, а не сниматься в кино и

спектаклях.
— После вашего ухода

коллектив театра напи.
сал в Министерство
культуры письмо с
просьбой оставить вас
директором...

— Я уже тогда
знал, что уйду. На мо7
ей стороне были 80
человек, а значит,
эти два года для ме7
ня точно прошли
не зря. Дай бог,
чтобы такая под7
держка была у но7
вого директора.

Сейчас я вер7
нулся в РТБД
ради людей, ко7

торые там работают. Но в штате не
числюсь, работаю на договоре. Это
нормальная ситуация, многие акте7
ры вообще не имеют основного ме7
ста работы. Мне повезло одновре7
менно играть сразу на трех веду7
щих сценах страны: в РТБД, драм7
театре имени Максима Горького и
Купаловском.

— А как к этому относится Пи.
нигин? Неужели охотно отпускает?

— Идет навстречу. Как правило,
в Купаловском театре практикуют7
ся два состава, поэтому рвать кон7
цы с РТБД от меня никто не требу7
ет. Мы ж все прекрасно понимаем,
какая зарплата в наших театрах.
Правда, теперь РТБД вынужден
подстраиваться под репертуар Ку7
паловского.

— Это какой–то уникальный
случай, если весь театр подстраи.
вается под одного актера...

— Это неудобно и странно, я со7
гласен. Но это плюс мне как акте7
ру. «Адэль» я играю уже 13 лет,
скоро будем давать 250–й спек7
такль. «Мiстэр Розыгрыш» идет на
сцене с 1998 года. Сейчас вот еще и
«Адвечную песню» возобновили.

— Незаменимые, получается,
есть?

— Есть неповторимые. Это я так
себя нескромно к ним причисляю.
А если серьезно, то я не люблю
сжигать за собой мосты. Конечно,
можно было бы развернуться и
хлопнуть дверью, но кому от этого
стало бы легче? Не мне — это уж
точно...

Юлиана ЛЕОНОВИЧ.
leonovich@sb.by

Договориться на
интервью с акте.
ром Игорем Сиго.
вым с каждым ра.
зом становится
все сложнее: он

загружен в кино, занят
сразу в нескольких теат.
рах, готовит собственные
постановки, преподает сту.
дентам... Три года назад
случился новый поворот —
неожиданно для многих
Сигов возглавил Республи.
канский театр белорусской
драматургии. В кресле ди.
ректора, впрочем, задержался
недолго. Историю его ухода из
РТБД театральная обществен.
ность до сих пор с удо.
вольствием смакует за
кулисами и в кулуарах.
Сам Сигов, впрочем, не
обращает на это особо.
го внимания. Ведь на
носу съемки нового те.
лепроекта, возвращение
на сцену РТБД «Адвеч.
най песнi» и
премьера пиниги.
нской «Чай.
ки» в Купа.
ловском
театре. В
общем, по.
водов для
встречи на.
копилось
более чем
достаточно.

Обновленная «Адвечная
песня» вернулась на сцену

РТБД меньше месяца назад.
Но по.прежнему собирает

полные залы.
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Неповторимый
сюжет

Дуэт Игоря Сигова и Татьяны Мархель не раз признавался
лучшим (на снимке — сцена из спектакля «Адвечная песня»).
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ПОСТУПИЛО ЗАЯВЛЕНИЕ...

◆ Страховой полис серии ТВ № 1631407 представительства ЗАСО
«ТАСК» в г. Витебске считать недействительным.
◆ Представительство Белгосстраха по Ошмянскому району сообщаD
ет об утере страховых полисов «Обязательного страхования гражD
данской ответственности владельцев транспортных средств на терD
ритории государств — членов системы «Зеленая карта» серии
BY/01/№ 10197869, BY/01/№ 10197870».
◆ Считать недействительным диплом, выданный Наровлянским
ПТУ–177 в 2007 году на имя Ольги Владимировны Лаворенко, в свяD
зи с утерей.

СЧИТАТЬ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ...

✔ Куплю остатки радиоэлектронD
ной деятельности, осциллограф,
частотомер, генератор. Тел.
(8–029) 667–08–27.
✔ Куплю к трактору К–700: мост,
раму, КПП. Тел. (8–029)
651–08–40.
✔ Куплю: старые значки, хромоD
вые сапоги, фуражку, пилотку,
шлем, китель. Тел. (8–044)
462–43–50.
✔ Куплю: мотоблок, мини–тракD
тор МТЗ в любом состоянии. Тел.
(8–029) 876–78–78.
✔ Продаем мотоблоки, культиваD
торы, бензопилы, бензокосы, леD
бедки, двигатели и др. технику.
Низкие цены. Доставка по БелаD
руси. Тел. (8–029) 374–13–74, УНП
192079385. ИП Семеник Артем Алек/
сандрович.
✔ Продам хорошую дачу: дом 80
кв. м, уч–к 12 с. (р. Неман, сан.
«Радуга»), вблизи д. Докудово
Лидского р–на Гродненской обл.
Тел. (8–029) 614–41–01.
✔ Продается дом с хоз. постройD

ками в хорошем состоянии, учаD
сток 0,25 га, 60 км от Минска
(осиповичское направление). Тел.
(8–029) 275–48–65 (МТС).
✔ Мотоблоки, мини–тракторы и
двигатели к ним. Ремонт, запчаD
сти, продажа и доставка по РБ.
Выезд. Гарантия. г. Минск, ул.
Некрасова, 47. ЧП «Мотоблок–ма/
стер». УНП 190871291. Тел.:
(8–017) 286–79–84, (8–029)
674–16–74.
✔ Ремонт мотоблоков, культиваD
торов, тракторов, магнето. ЗамеD
на моторов. Выезд. г. Минск, 
ул. Жилуновича, 11б. Тел.: (8–029)
673–62–73, (8–029) 851–57–30. ЧП
«Антехно». УНП 190834770
✔ Меняю 3–комн. кв., гараж в 
г. Лиде, дачу 80 кв. м (р. Неман, 
с. «Радуга») на жилье в Минске
или вблизи города. Тел. (8–029)
614–41–01.
✔ Ремонт ТВ Минск и район. ИП
Корсак Н.Н. УНП 290221944, тел.:
(8–017) 282–88–46, vel. (8–029)
682–99–39, МТС (8–033)
382–99–39.

● В суд Бобруйского района и города Бобруйска поступило заявлеD
ние об объявлении умершим Ивана Николаевича Савицкого 03.11.1972
года рождения, уроженца г. Бобруйска Могилевской области, последD
нее известное место жительства: Республика Беларусь, Могилевская обD
ласть, г. Бобруйск, ул. Лынькова, д. 7, кв. 39, последнее известное место
его пребывания неизвестно. Просьба ко всем гражданам и юридичесD
ким лицам, имеющим какие–либо сведения об И.Н.Савицком, сообщить
их в суд Бобруйского района и г. Бобруйска Могилевской области в теD
чение двух месяцев с момента публикации по адресу: г. Бобруйск, 
ул. Октябрьская, 128, каб. 44. Тел. (8–0225) 72–19–67.

● В суд Бобруйского района и города Бобруйска поступило заявлеD
ние об объявлении умершим Олега Васильевича Чернова 08.09.1960 гоD
да рождения, уроженца г. Жигулевска Самарской области Российской
Федерации, последнее известное место жительства: Республика БелаD
русь, Могилевская область, г. Бобруйск, ул. Энергетиков, д. 44, кв. 9, поD
следнее место его пребывания неизвестно. Просьба ко всем гражданам
и юридическим лицам, имеющим какие–либо сведения об О.В.Чернове,
сообщить их в суд Бобруйского района и г. Бобруйска Могилевской обD
ласти в течение двух месяцев с момента публикации объявления по адD
ресу: г. Бобруйск, ул. Октябрьская, 128, каб. 44, тел. (8–0225) 72–19–67.

● В суд Советского района г. Гомеля поступило заявление об объяD
влении умершей Евдокии Кузьминичны Воробьевой 29 августа 1940 гоD
да рождения. Последнее известное место жительства: г. Гомель, ул. ВолD
гоградская, 23 — 90. Просьба ко всем гражданам и юридическим лиD
цам, имеющим сведения о Е.К.Воробьевой, сообщить их суду СоветскоD
го района г. Гомеля по адресу: г. Гомель, пр–т Речицкий, 45, каб. 2 — 12,
тел. 46–35–00, в течение двух месяцев с момента публикации объявлеD
ния в газете.

● В суд Жлобинского района Гомельской области поступило заявD
ление о признании безвестно отсутствующими Александра ВикторовиD
ча Бойка 4 марта 1981 года рождения, уроженца г. Бобруйска МогилевD
ской области Республики Беларусь, и Людмилы Рашидовны Бойка 12
июня 1985 года рождения, уроженки г. Бобруйска Могилевской обласD
ти Республики Беларусь. Просьба ко всем гражданам и юридическим
лицам, имеющим сведения о гражданах А.В.Бойка и Л.Р.Бойка, в отноD
шении которых ставится вопрос о признании безвестно отсутствующиD
ми, сообщить их суду Жлобинского р–на Гомельской обл. в течение
двух месяцев с момента публикации объявления.

12

ПРОДАЕМ: 
● загрузчик кормов ЗСК–10
на ЗиЛ и ЗСК–15 на МАЗ 2014
г.в.; 
● полуприцеп–цистерну комD
бикормовоз самосвальный
FELDBINDER 80 куб. м; 
● автобусы МАЗ 152 и МАЗ
251 «Турист», МАЗ 256, 2009
— 2012 г.в.; 
● бульдозеры ДЗ 75, ДЗ 75Б, Б
10 МБ; 
● полуприцепы–тралы г/п 25,
35, 50 и 60 тонн. 
Тел.: (8–029) 178–11–11 (velcom), 

(8–029) 278–11–11 (МТС). 
ИП Шевлюга В.И. УНП 191590090 
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Д.Крят. «Бизнесу протянута рука»
(«СБ» за 18 марта).
Предприниматели смогут продавать товары легпрома без доку6
ментов до 1 января 2016 года.

— Ключевая фраза: «Надо начинать думать шире 12 квадрат7
ных метров торгового павильона». Убрали неряшливые ларьки с
улиц — и ничего, от отсутствия «Сникерсов» и «Марсов» не стра7
даем. Пора потихоньку и от барахолок уходить и переходить на
крупные магазины. Насколько покупателям проще жить станет, ко7
гда в одном месте не 10 — 20 моделей тех же джинсов будет, а 200
— 300! Кто не сможет — извините, рынок. Выживает сильнейший.

Михаил.
***

— Продукция из российского «оптового склада» (рынка) по умолчанию
является «правильной» на территории ТС, т.к. продается, и к ней пре<
тензий у контролирующих органов нет. Почему она становится «непра<
вильной» у белорусского ипэшника, который по вопросам приобретения
ссылается на данный «российский оптовый склад» (рынок)? По–моему,
получается не «забота о техрегламенте», а «нарушение свободы передви<
жения товаров» внутри ТС.

No name.

А.Сюльжина. «Курьез с дверью»
(«СБ» за 18 марта).

Нужна ли нам жилищная инспекция?
— Я бы еще добавил: пеню в бесспорном порядке ЖЭСу платит

работодатель, который задержал выплату заработной платы. Для
этого было бы достаточно справки с места работы, представленной
в ЖЭС. А там пусть судятся, дерутся, что хотят. Я–то тут при чем?
Мне не заплатили. За что меня пеней наказывать?

АЮВ.
***

— В квартире сестры соседи сверху залили потолок и стены. Пришел
специалист из ЖЭСа. Посмотрел, акт составил. А когда подняли вопрос
о возмещении денег на ремонт, посоветовал обратиться в суд. За два ру<
лона обоев. Хорошо, попросили оценить стоимость этих обоев. На что
нас послали в универмаг: там спросите. В универмаге, естественно, на
нас изумленно уставились продавцы. Это, говорят, ЖЭС должен искать
аналогичные обои и проводить оценку. В ЖЭСе не берут трубку. Занавес.

Наждачка.

С.Исаенок. «Глотки горя»
(«СБ» за 18 марта).

Министерство торговли предлагает ограничить время прода6
жи горячительных напитков промежутком с 9.00 до 22.00.

— Лично я не смотрел ЧМ мира по хоккею из–за навязчи7
вой рекламы пива. Почему–то игра у тех, кто старается про7
пихнуть в сознание слабоалкогольную выпивку, ассоцииру7
ется с потреблением этой вонючей жидкости. Не пора ли
также запретить торговлю пивом на остановках? И низко7
пробные сериалы, где ни одна серия не обходится без по7

пойки и пьяных лиц?
Алесь, 44, Слуцк.

***
— Пора прекратить разрабатывать

всякие концепции по борьбе с алкоголем и
тратить на них бюджетные деньги.
Как французская Академия наук прекра<
тила рассматривать концепции «вечно<
го двигателя». Уж на что ислам строгая
религия. Пьют. Карать надо не за то,

что выпил, а за конкретное правонаруше<
ние. Совершил — получи по полной.

АЮВ.

WWW.SB.BY

Напоминаем,
что на нашем

сайте www.sb.by
вы всегда можете

высказать свое
мнение 

по проблеме 
или оставить

комментарий 
к статье.

УНП 300042199
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(Окончание. 
Начало на 1+й стр.) 

Завоевав Большой хрустальный гло3
бус, Дарья Домрачева не просто добави3
ла в свою коллекцию единственную не3
достававшую там награду. Она вошла в
особый клуб, членство в котором ценит3
ся едва ли много меньше, чем олимпий3
ские награды. Примеров того, как на
пьедесталы поднимались пусть не слу3
чайные, но определенно не считавшиеся
фаворитами атлеты, история знает мно3
жество. С победой в кубковом зачете та3
кого быть не может. Чтобы понять это,
достаточно просто еще раз оглянуться
на ставший историей сезон и вспом3
нить, что пришлось пережить Домраче3
вой по дороге к ханты–мансийскому
триумфу.

1. Слава
Три олимпийских «золота», завоеван3

ных Дарьей Домрачевой на Играх в Со3
чи, подняли популярность спортсменки
на небывалую высоту, полностью пере3
кроив весь жизненный график. Находить
среди съемок, рекламных презентаций и
уймы других не терпящих переносов ме3
роприятий время для полноценных тре3
нировок оказалось непросто. Однако по
примеру большинства белорусских чем3
пионов брать отпуск для передышки и
восстановления Домрачева не стала, ска3
зав: «У меня достаточно мотивации на
предстоящий сезон. Медали были вчера,
поэтому меня не тяготят и никак не ме3
шают. Главное — грамотно расставить
приоритеты».

2. Тренер
Подготовка Домрачевой — отдельная

тема, то и дело вызывающая бурное обсу3
ждение в среде болельщиков. Сперва ее
прогресс записывали в заслуги Клаусу
Зиберту. Потом хватались за голову, ког3
да после Олимпиады Зиберт из белорус3
ской сборной ушел. С опаской встречали
Альфреда Эдера. Косились на перемены
в сервис–бригаде. Едва ли не «на вилы»
поднимали решение Домрачевой время
от времени готовиться по индивидуаль3
ной программе. Перемены в спорте (и
особенно в сплоченных и успешных ко3
мандах) действительно далеко не всегда
оказываются к лучшему. Но теперь, надо

полагать, Даша доказала, что одинаково
успешно можно работать в любых усло3
виях и с любыми специалистами. Главное
— оставаться профессионалом.

3. Скорость
Решение Дарьи Домрачевой выйти на

старт сезона с новыми, изогнутыми, пал3
ками также было риском. И также доба3
вило скепсиса в обсуждение перспектив
белоруски. Опыт Оле–Эйнара Бьорндале3
на, уже «протестировавшего» нововведе3
ние год назад, однозначных ответов о
преимуществах не дал. А годичный конт3
ракт с финским производителем отрезал
пути к отступлению, в случае если «не
пойдет». Но о переменах этих помнили
недолго. Уже после первых гонок сезона
на экипировку Домрачевой внимания
никто не обращал. В открывавшей про3
грамму смешанной эстафете белорусы
остались за пределами десятки, но стали
лучшими по скорости. А день спустя, ви3
хрем пролетев по трассе в Эстерсунде,
Домрачева открыла счет личным побе3
дам в сезоне, несмотря даже на досадное
падение после столкновения с камнем. И
темп этот практически не сбавляла до са3
мого финиша в Ханты–Мансийске.

4. Полет
В нынешнем сезоне Даша не только

быстро летала, но и громко падала. Вслед
за эстерсундским камнем был «выбор
слишком рискованной траектории» во
время спринта в Хохфильцене, стоив3
ший Домрачевой не только победы в гон3
ке, но и надолго утраченного лидерства в
зачете Кубка мира. Однако самым памят3
ным полетом, растиражированным все3
ми новостными агентствами, стало
столкновение с француженкой Софи Бу3
алли в словенском масс–старте. Выгляде3
ло столкновение на выходе со стрельби3
ща насколько жутко, настолько и эф3
фектно. Но куда хуже, что продолжить
гонку после него Даша уже не смогла,
продолжив затянувшуюся череду невезе3
ний.

5. Отставание
Падение на этапе в Поклюке серьезно

сказалось на положении Домрачевой в за3
чете Кубка мира. Если после первых го3
нок сезона на вопрос о будущей облада3
тельнице Большого хрустального глобуса
специалисты и болельщики отвечали поч3
ти синхронно, то ближе к Рождеству оп3
тимизма заметно убавилось. Шутка ли: от

уверенно набиравшей очки и практи3
чески не уступавшей белоруске в
скорости Кайсы Мякяряйнен Домра3
чеву отделяли больше сотни баллов!
И, не провали Мякяряйнен послено3
вогодний этап в Оберхофе, разрыв
этот мог вообще вырасти до катаст3
рофических размеров. Но в заочной
войне нервов белоруска сумела–таки
выстоять, с победы в оберхофском
масс–старте начав свое возвращение
на вершину.

6. «Баранка»
Не считая глобусов (еще до завое3

вания главного трофея сезона Дом3
рачева обеспечила себе лидерство в
спринтерском зачете), наград в нынеш3
нем сезоне Даша завоевать не смогла. На
кубковых этапах медали не вручаются, а
чемпионат мира в исполнении белорус3
ки надежд не оправдал. В Контиолахти
болельщики ждали искрометного сраже3
ния за пьедестал между главными фаво3
ритками сезона, а получили лишь одну
«бронзу» Мякяряйнен, при том, что бе3
лорусы на пьедестал не пробились впер3

вые с 2009 года. Но для Домрачевой чем3
пионат мира все же стал вехой. Во–пер3
вых, на старт белоруска вышла в желтой
майке лидера общего зачета, а во–вто3
рых, программу–минимум выполнила.
Отрыв от Мякяряйнен не только не
уменьшился, но даже подрос. Что для ра3
ционально распределявшей силы по сезо3
ну Даши было куда приятнее, чем стоять
на пьедестале, но на ступеньку ниже
финской соперницы.

7. Стрельба
Домрачева и стрельба — это всегда

интересно. Поклонники белоруски пре3
красно помнят все приключавшиеся с ней
на стрельбище курьезы. Да и в штатном
режиме отстреляться на ноль Даше удава3
лось нечасто. Если точнее, то до нынешне3
го сезона все мишени в личных гонках
Домрачева закрывала аж в 2012 году. И
потому все закрытые «тарелочки» в гонке
преследования на этапе в Рупольдинге ви3
делись итогом даже более важным, чем
отыгранные у Мякяряйнен очки. Симво3
лично, что стрельба едва не поставила
крест и на всех титанических усилиях Да3
ши по спасению шансов на Большой хру3
стальный глобус. Что было бы, если бы за3
ключительный этап проходил не в Хан3
ты–Мансийске, где трибуны прекрасно
знают и до хрипоты поддерживают бело3
руску, а, допустим, в Оберхофе, даже
представлять не нужно. Но в 2009 году
подсказать перепутавшей стрельбу лежа и
стоя Даше было некому. А в Ханты–Ман3
сийске за доли секунды до роковой ошиб3
ки, которая наверняка стоила бы ей «Хру3
стального глобуса», болельщики все же
смогли докричаться до своей любимицы
и, считай, подарили ей трофей.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

Глобус
её имени

ТАБЛО
Этап Кубка мира. Ханты–Мансийск (Россия)

ГОНКА ПРЕСЛЕДОВАНИЯ. МУЖЧИНЫ. 1.
Н.Смит (Канада) — 0–0–0–1 — 32.04,9, 2.
Б.Долл (Германия) — 0–0–1–1 — +24,0, 3.
А.Шипулин (Россия) — 1–1–0–2 — +35,7...
15. В.Чепелин — 0–1–1–1 — +1.49,9... 46.
Ю.Лядов — 2–0–2–1 — +4.14,2... 52.
Д.Абашев (все — Беларусь) — 1–2–1–0 —
+4.57,2... ЖЕНЩИНЫ. 1. Д.Домрачева (БелаA
русь) — 0–1–0–0 — 28.14,4, 2. Л.Дальмайер
— 0–0–0–0 — +15,7, 3. Ф.Пройс (обе — ГерA
мания) — 0–0–0–0 — +15,9... 37. Н.Писарева
— 1–0–3–0 — +4.50,2... 48. И.Кривко —
3–1–1–0 — +5.49,3... 56. А.Дуборезова (все
— Беларусь) — 2–0–5–1 — +7.37,5... НадежA
да Скардино (Беларусь) не стартовала.

МАСС–СТАРТ. МУЖЧИНЫ. 1. Я.Фак (Словения) — 0–0–0–0 — 38.09,8, 2. А.Шипулин (РосA
сия) — 1–0–1–0 — +10,3, 3. Т.Бо (Норвегия) — 1–0–0–0 — +12,5... 18. В.Чепелин (Беларусь) —
0–0–2–1 — +1.26,8... ЖЕНЩИНЫ. 1. Л.Дальмайер (Германия) — 0–0–0–0 — 35.08,2, 2.
Г.Соукалова (Чехия) — 0–0–0–0 — +7,1, 3. М.Дорен–Абер (Франция) — 0–0–1–1 — +19,9, 4.
Д.Домрачева (Беларусь) — 0–0–1–1 — +28,9...

Общий зачет Кубка мира
ЖЕНЩИНЫ. 1. Д.Домрачева (Беларусь) — 1092 очка, 2. К.Мякяряйнен (Финляндия) — 1044,

3. Вал.Семенерко (Украина) — 865... 18. Н.Скардино — 442... 41. Н.Писарева — 172... 50.
А.Дуборезова — 122... 55. И.Кривко (все — Беларусь) — 100... МУЖЧИНЫ. 1. М.Фуркад
(Франция) — 1042, 2. А.Шипулин (Россия) — 978, 3. Я.Фак (Словения) — 883... 36. Ю.Лядов —
192... 42. В.Чепелин — 143... 85. Д.Дюжев — 10...

●Баскетболисты «Цмокаў–Мiнск»
одержали вторую победу подряд в

матчах Единой лиги ВТБ. За 2,4 секунды
до окончания основного времени минча3
не выигрывали 3 очка. Казалось, судьба
матча решена, но Павел Ульянко нару3
шил правила на половине поля гостей,
причем во время сверхдальнего броска
по кольцу минчан. Финны получили
право на 3 штрафных, которые хладно3
кровно реализовал их лидер Антто Ник3
каринен, сравнявший результат — 76:76.
Однако в овертайме силы оставили фин3
ских гостей, чем успешно воспользова3
лись подопечные Игоря Грищука —
93:82. Лучшим в составе победителей
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Есть совершенно чудный
анекдотец, который пришел
на ум под впечатлением
первых четвертьфинальных
поединков Кубка страны по
футболу. Рассказываю.
Матч выдался жарким, и
пиво быстро кончилось. А
пока я ходил за пивом —
нашим забили гол! Вывод:
вратарь не должен ходить
за пивом!

А
вообще–то не до шу+
ток. В нашем футболе
вратари за пивом не
ходят, поэтому голевая
активность у команд
просто удручающая.
Постулат о том, что

главное в футболе — счет на
табло, наши клубы уж очень
близко принимают к сердцу,
забывая о том, что болельщи+
кам важен не только резуль+
тат, но еще и голы — соль
шоу–индустрии, если рассма+
тривать футбол именно с этой
колокольни. Куце пока. Очень
куце. Старт сезона по–бело+
русски — это 270 минут игры
и один забитый гол. И тот по+
сле углового. Так было после
трех матчей — Суперкубка

недельной давности, в кото+
ром БАТЭ и «Шахтер» не
смогли взломать оборону друг
друга за 90 минут, а также по+
сле двух субботних кубковых
поединков: БАТЭ — «Неман»
— 1:0, «Белшина» — «Дина+
мо» (Бр) — 0:0. Главный тре+
нер нашей молодежной сбор+
ной Игорь Ковалевич, посе+
тивший матч в Минске
(старт сезона боб+
руйские «шинни+
ки» по тради+
ции проводят
вне родных
стен), был в
своем воспри+
ятии увиденно+
го категоричен:
«В принципе, мо+
жно было менять
весь состав «Белшины»
без исключений. Мертвые. Но
вот во что играл Иванко, я так
и не понял. «Динамо», особен+
но во втором тайме, сыграло
острее, были хорошие момен+
ты, надо было забивать. Но ре+
бята не смогли их реализо+
вать, поэтому — нули. Ну а
так — было много борьбы...»

Воскресенье хмурую кар+

тину безголевого уныния слег+
ка разбавило. Правда, сперва
«Гранит» и «Шахтер» продол+
жили издеваться над зрителя+
ми, откатав в Лунинце все те
же печальные 0:0. Зато в Мин+
ске случилась первая неожи+
данность сезона–2015: «Дина+
мо», проведшее весьма не+
плохую «селекционную» ра+

боту зимой и сменившее
практически весь ру+

ководящий штаб,
включая тренер+
ский, не смогло
справиться с
«Витебском», ко+
торый только
вернулся в выс+

ший дивизион спу+
стя долгие годы раз+

луки — 1:2. Впереди
еще есть ответный поеди+

нок, и теперь динамовским
футболистам предстоит дока+
зать, что они не зря едят свой
хлеб. А «Витебск»? «Витебск»,
конечно, собой был горд. И
его игроки свое превосходст+
во на поле прокомментирова+
ли просто: бежать нужно...

Сергей КАНАШИЦ.
s_kanashyts@sb.by
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Сражение «Барселоны» с «Реалом», конечно же, затмевает собой
большинство событий европейского футбольного уик–энда, но есG
ли постараться, все равно можно отыскать много интересного.

Дело ног Суареса
Но начнем все же с «Эль

классико». На 56–й минуте матча
Луис Суарес формально не сде+
лал ничего выдающегося (от+
крылся, ударил, забил), но имен+
но после его гола «Реал» неожи+
данно встал и игра была сделана.
После матча главком мадридцев
Карло Анчелотти не смог толком объяснить случившееся («Победил ли
сильнейший? Сложно сказать. Час игры мы действовали лучше, но ос+
тавшиеся 30 минут контратаки «Барселоны» были кошмаром для нас.
Играли две отличные команды, соперник победил. Почему мы подсели
в последние полчаса? Не думаю, что тут дело в физике, скорее, в голо+
вах футболистов»), но нужны ли кому–то еще его объяснения? 2:1 — и
теперь у «Барселоны» четырехочковое преимущество. «Реал» — сегод+
ня точно не лучшая команда Примеры.

● Перед отъездом в сборную, которая вчера собралась в Минске для
подготовки к отборочному матчу Евро–2016 с македонцами, Егор Фи=
липенко в очередной раз не попал в заявку «Малаги», а его команда усту=
пила «Райо Вальекано» — 0:1.

Футбол в России не понять
Не нужно быть Федором

Тютчевым, чтобы поразиться
и не суметь логически объяс+
нить происходящее в россий+
ском футболе. Матч послед+
него тура между «Арсена+
лом» и ЦСКА, который согла+
сно календарю должен был
пройти в Туле, игрался в Мо+

скве на малой арене стадиона «Локомотив» — якобы из–за неудовле+
творительного состояния газона в Туле. Обидевшийся на это решение
РФПЛ главный тренер «Арсенала» Дмитрий Аленичев выставил на
матч дублирующий состав, его команда, естественно, уступила (1:4), но
теперь все обсуждают не игру, а скандал. Президент ЦСКА Евгений Ги+
нер заявил, например, что Аленичев плюнул в лицо всей стране, но
главное, однако, не в самом проступке, а в том, почему он стал возмо+
жен. Почему вообще в России что ни тур, то какая–то команда не мо+
жет играть на своем стадионе? Вот и в последнем туре «Уфа» играла в
Саранске, «Рубин» — на своей тренировочной базе, а «Урал» — в ма+
неже. «Эта ситуация — настоящий позор для российского футбола, —
заявил главный тренер «Зенита» португалец Андре Виллаш–Боаш. —
Это противоречит духу спорта. Это неприемлемо. Федерация и Минс+
порта должны отреагировать. Игра должна быть переиграна, и «Арсе+
нал» надо наказать». Все бы ничего, да вот только исполнительный ди+
ректор РФПЛ Сергей Чебан ругнулся в ответ: «А Виллаш–Боаш регла+
мент вообще читает? Он еще не президент РФС?»

● За 10 туров до конца чемпионата «Зенит» опережает ЦСКА на 5
очков.

Успеть за 40 секунд
Курьезный случай произо+

шел на третьей минуте матча
чемпионата Англии между
«Манчестер Сити» и «Вест
Бромвичем», который закон+
чился со счетом 3:0. Вместо гру+
бо нарушившего правила защит+
ника Грэйга Доусона судья уда+
лил Гарета Макоули. За последние 12 месяцев это, между прочим, уже
третий случай ошибочного удаления в премьер–лиге. Год назад 
(22 марта) в матче «Челси» — «Арсенал» вместо Алекса Окслей+
да–Чемберлена с поля был изгнан Киран Гиббс, а 28 февраля этого го+
да Уэс Браун был удален за нарушение Джона О’Ши во встрече «Сан+
дерленд» — «Манчестер Юнайтед».

● Легенда «Ливерпуля» Стивен Джеррард в сверхпринципиальном мат=
че с «Манчестер Юнайтед» вышел на поле после перерыва и в первом
же столкновении прошелся шипами по ноге Андера Эрреры. «Ливерпуль»
уступил дома — 1:2, прервал свою 13–матчевую беспроигрышную серию
и отстал от «МЮ» на 5 очков. Между тем борьба за места на пьеде=
стале существенно обострилась: у «Челси» — 68 очков, у «Манчестер
Сити» — 61, у «Арсенала» — 60, у «Манчестер Юнайтед» — 59.

Ибрагимович вырывается вперед
Сергей Кривец не играл за

терпящий форменное крушение
«Метц», но наш интерес к чем+
пионату Франции от этого мень+
ше не стал. Тем более что в нем
сменился лидер. ПСЖ одолел до+
ма «Лорьян» (3:1), дождался по+
ражения «Лиона» от «Ниццы»
(1:2) и теперь может в хорошем

настроении готовиться к четвертьфиналу Лиги чемпионов против
«Барселоны». Преимущество парижан перед лионцами составляет од+
но очко, а перед марсельцами — два. И между прочим, в следующем
туре 5 апреля ПСЖ играть предстоит именно в Марселе.

● Нападающий ПСЖ Златан Ибрагимович отделался одноматчевой
дисквалификацией за удаление в матче Лиги чемпионов против «Челси».
При этом форвард, чей хет–трик в ворота «Лорьяна» позволил пари=
жанам возглавить турнирную таблицу, еще может быть наказан во
Франции за свои оскорбления после предыдущего матча. Правда, заседа=
ние дисциплинарной комиссии намечено только на 9 апреля.

ЕВРОФУТБОЛ

Привычная картина:
старания много,
голов мало

стал Иван Мараш, набравший 25 очков. Несмот+
ря на две победы кряду, «Цмокi» по–прежнему
находятся на последнем, 16–м, месте в турнир+
ной таблице.

●Сборная Беларуси по мини–футболу проби+
лась в плей–офф чемпионата Европы–2016.

В заключительном матче 3–й квалификацион+
ной группы в польском Кросно белорусы в упор+
ной борьбе обыграли команду Финляндии — 2:0.
В другом поединке третьего тура итальянцы взя+
ли верх над поляками — 6:3, что позволило сбор+
ной Беларуси занять второе место и получить
пропуск в решающий раунд отбора. Теперь ко+
манды Беларуси, Боснии и Герцеговины, Венг+
рии, Азербайджана, Чехии, Словакии, Румынии
и Казахстана будут разбиты на пары и проведут
в сентябре по два матча — дома и в гостях, опре+
делив, таким образом, еще четырех участников
финальной стадии чемпионата Европы.

●Хоккеисты солигорского «Шахтера» выиг+
рали в обоих домашних поединках

плей–офф финальной серии Открытого чемпи+
оната страны по хоккею. В отличие от первого
матча, в котором подопечные Андрея Гусова су+
мели победить лишь с минимальным перевесом
— 4:3, во второй игре «горняки» никому не поз+

волили усомниться в своем превосходстве над
командой Михаила Захарова. На протяжении
всей встречи хозяева прочно владели инициати+
вой и уверенно победили — 4:1. Счет в серии до
четырех побед стал 2:0 в пользу «Шахтера». Два
следующих поединка пройдут в Минске 24 и 25
марта на льду «Чижовка–Арены».

●В первых матчах полуфинальной серии пер+
венства страны по волейболу главные пре+

тенденты на медали добились уверенных побед.
Борисовский БАТЭ–БГУ, занявший первое мес+
то по итогам «гладкого» чемпионата, на домаш+
ней площадке обыграл брестский «Западный
Буг» — 3:0 и 3:1. Ответные матчи в серии до
трех побед состоятся в Бресте 28 и 29 марта.
Минский «Строитель» в принципиальном про+
тивостоянии дважды обыграл солигорский
«Шахтер» — 3:0 и 3:2. Третий и, если понадобит+
ся, четвертый матчи полуфинала состоятся 1 и 2
апреля в Солигорске. В женском чемпионате мо+
зырская «Жемчужина Полесья» уверенно одоле+
ла на своей площадке прошлогоднего чемпиона
«Прибужье» — 3:0 и 3:1. В столице «Минчанка»
не оставила шансов барановичскому «Атланту»
— 3:0 и 3:0. Третьи матчи в серии до трех побед
состоятся 28 марта в Бресте и Барановичах.

ТАБЛО
Кубок Беларуси. 1/4

финала. Первые матчи. 
21 марта. БАТЭ — «Неман» —

1:0 (Бага, 41), «Белшина» —
«Динамо» (Бр) — 0:0. 22 марта.

«Гранит» — «Шахтер» — 0:0,
«Динамо» (Мн) — «Ви@

тебск» — 1:2 (Политевич,
45; Скитов, 26, Лебе0

дев, 50).

В матче минского «Динамо»
и «Витебска» грянула
первая сенсация сезона.
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СКАНВОРД

Ответы на сканворд, 
опубликованный 19 марта

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр9индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр9индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02/05 05/08 08/11 11/14 14/17 17/20 20/23 23/02
25.03.2015 г. 3 3 3 3 3 3 3 3

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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Влажность
воздуха, %

62
Влажность
воздуха, %

61
Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

63

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +18,0оС в 1913 году, cамая низкая температура воздуха —20,4оС в 1932 году. Астрономический календарь для Минска: первая четверть 27 марта; восход Солнца —  7.03; заход — 19.29; долгота дня — 12.26.
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Влажность
воздуха, %

65

24 марта
1900 г. Дата рождения Ивана Козловского, певца
(лирический тенор), народного артиста СССР. В 1926
— 1954 годах — солист Большого театра в Москве. В
1953 году участвовал в 11 спектаклях ГосударственE
ного театра оперы и балета БССР. Лауреат ГосударE
ственной премии СССР.

1905 г. Дата рождения Ивана Флерова,
участника боев на территории БелорусE
сии в годы Великой Отечественной войE
ны, Героя Российской Федерации (1995
г.). Капитан Флеров командовал первой
в Красной Армии экспериментальной
батареей, которая 14 июля 1941 года
впервые нанесла удары по врагу из реE

активных установок БМ–13 («катюш») на железнодоE
рожной станции Орша и на переправах через Днепр
и Оршицу. В ночь на 7 октября колонна машин батаE
реи попала в засаду недалеко от деревни Богатыри
(Знаменского района Смоленской области). ОказавE
шись в безвыходном положении, личный состав батаE
реи принял бой. Затем под шквальным огнем они
взорвали машины. Многие из них погибли. КоманE
дир батареи взорвал себя вместе с головной пускоE
вой установкой.

1940 г. На территории Западной Белоруссии провеE
дены выборы депутатов в Верховный Совет СССР и
Верховный Совет БССР.

1945 г. Из сводки Совинформбюро: «На ДанцигE
ском направлении войска 2–го Белорусского фронE
та овладели городом Прауст и заняли 12 населенE
ных пунктов. Войска 1–го Украинского фронта овE
ладели в Силезии, западнее Одера, городами Нейссе
и Леобшютц — сильными опорными пунктами обоE
роны немцев, а также заняли 5 населенных пунктов.
Войска 3–го Украинского фронта, отразив атаки 11
танковых дивизий немцев юго–западнее Будапешта
и измотав их в оборонительных боях, перешли поE
том в наступление, разгромили танковую группу
немцев и продвинулись вперед на 70 километров на
фронте протяжением более 100 километров».

Сегодня Всемирный день борьбы с туберкулезом.
Отмечается по решению Всемирной организации

здравоохранения в день, когда немецкий микробиолог
Роберт Кох объявил об открытии возбудителя

туберкулеза (1882 год).

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Ветер, 
м/сек.,

4/9

По горизонтали: Мегаватт. Джерси. Столяр. ГонE
чар. Даласи. Тиски. Ежик. Несун. Жара. Срубание.
Сени. Касса. Штраф. Рокот. Хвала. Ролл. Улей. КашE
по. Иго. Осленок. Ода. Цукат.

По вертикали: Деготь. Остроумова. Тенниска.
Беглец. Ссадина. Инок. Митра. Выгода. Лесс. Окат.
Гол. Ажур. Отель. Синус. Верник. Бекар. Анафора.
Анис. Кош. Столп. Пересмена. Тло.
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Кроме смеха!
В магазине.
— Красная рыба есть?
— Да. Кильки в томате...

* * *
Именно у нас появились

первые социальные сети.
Стоило на заборе написать
слово «Ленка» — сразу поя<
влялись и статусы, и ком<
ментарии.
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